


49 (27178)   //  Четверг, 6 июля 20232

Льготы для абитуриентов

 Фото пресс-службы АПК.

панорама новостей
// соглашение

Помощь по принципу 
одного окна

//проект

// профилактика

Перевоспитывать трудом
// здравоохранение

Доступные лекарства 

Губернатор Сергей Цивилев поручил расширить  
в Кузбассе аптечную сеть для обеспечения лекар-
ствами льготников.

В правительстве региона обсудили меры по обеспече-
нию льготных категорий граждан жизненно важными 
лекарственными препаратами. Министерство здраво-
охранения Кузбасса по поручению губернатора Сергея 
Цивилева составило план по открытию дополнитель-
ных льготных отделов – как в аптечных сетях, так и не-
посредственно в медицинских организациях. В июле-ав-
густе 2023 года новые льготные аптеки будут открыты 
в Кемерове, Новокузнецке, Прокопьевске, Междуречен-
ске и Анжеро-Судженске.

Сейчас льготное лекарственное обеспечение на терри-
тории Кузбасса организовано в 72 аптечных организаци-
ях. В сельских территориях продажу и выдачу льготных 
лекарств осуществляют 490 фельдшерско-акушерских 
пунктов и врачебных амбулаторий, имеющих лицензию.

«Команда Кузбасса работает над тем, чтобы выве-
сти здравоохранение в регионе на новый качественный 
уровень, сделать его лучшим в стране. Это касается не 
только строительства и ремонта больниц и поликлиник, 
расширения сети ФАПов, приобретения современного 
оборудования, но и доступности медикаментозного ле-
чения. Новые аптеки – это прежде всего возможность 
для пациентов приобретать лекарства сразу после по-
сещения лечащего врача, без необходимости специаль-
но ехать в льготный отдел», – уточнил Сергей Цивилев.

Как сообщила пресс-служба АПК, на обеспечение жи-
телей Кузбасса льготными лекарствами в 2023 году на-
правлено 3,6 млрд рублей. Более 72 тысяч кузбассовцев 
имеют право на льготное лекарственное обеспечение за 
счёт средств федерального бюджета, на приобретение 
медикаментов для них предусмотрено 1,1 млрд рублей. 
Более 178 тысяч человек обеспечиваются лекарствен-
ными препаратами за счёт региона – для этого из об-
ластного бюджета выделено почти 2,5 млрд рублей.

Ольга Соловьёва.

Губернатор Сергей Цивилев 
принял участие в открытии 
второго в регионе исправи-
тельного центра, который 
создан на базе КАО «Азот». 
Жить и трудиться в нём будут 
162 осуждённых, которым за 
хорошее поведение смягчили 
вид наказания. Люди, престу-
пившие закон, будут отбывать 
срок и работать, но уже не изо-
лируются от общества.

«По поручению президента 
России Владимира Путина в 2022 
году мы создали 475 рабочих мест 
для отбывания наказания в виде 
принудительных работ. Сегодня 
открываем ещё один центр, рас-
считанный на 162 человека. Наша 
задача – всех, кто встал на путь 
исправления и готов честно ра-
ботать, трудоустроить на наших 
промышленных предприятиях. 
Это даст возможность человеку 
во время отбывания наказания 
получать специальность, зараба-
тывать, выполнять установлен-
ные судом финансовые обяза-
тельства. После освобождения из 
исправительного центра бывшие 
осуждённые смогут продолжить 
работу на предприятии», – под-
черкнул Сергей Цивилев.

Также губернатор Кузбасса от-
метил, что такая форма испра-
вительных работ уже показала 
свою эффективность как для со-
циализации заключённых, так и 

для экономики региона. В февра-
ле первый исправительный центр 
был открыт на базе Кемеровско-
го домостроительного комби-
ната. Более 80% мужчин после  
освобождения пришли работать 
на предприятие. В ближайшее 
время два таких центра будут от-
крыты на промышленных пред-
приятиях в Новокузнецке для за-
ключённых южной агломерации.

Для осуждённых, которые бу-
дут отбывать остаток срока за-
ключения в исправительном цен-
тре, на территории КАО «Азот» 
построили модульное общежи-
тие, оснастили его мебелью и 
бытовым инвентарём, благо-
устроили территорию вокруг. За-
ключённые будут жить здесь, а 
работать по трудовому договору 
на предприятии в соответствии с 
Трудовым кодексом РФ.

«Значительно отличаются ус-
ловия проживания осуждённых, 
расширяются их возможности, 
они могут пользоваться интер-
нетом, мобильными телефонами, 
своими денежными средствами – 
посещая магазины, поликлини-
ки, а после отбытия трети срока 
наказания осуждённые, которые 
себя хорошо зарекомендовали, 
могут проживать со своими се-
мьями, продолжая работу, тем са-
мым восстанавливая социальные 
и семейные связи», – отметил на-
чальник ГУФСИН Кузбасса Кон-
стантин Березнев.

По поручению Сергея Циви-
лева в Кузбассе будет освоено 
производство типовых блочно-
модульных общежитий для ис-
правительных центров, чтобы 
обеспечить отбывающим нака-
зание гражданам равные условия 
для жизни и облегчить промыш-
ленным предприятиям процесс 
организации участков, функцио-
нирующих как исправительные 
центры (УФИЦ).

С 2020 года введены допол-
нительные меры содействия 
осуждённым в поиске работы до 
освобождения с помощью совре-
менных информационных тех-
нологий. В учреждениях ФСИН 
устанавливают специальные тер-
миналы, содержащие актуальные 
сведения об имеющихся ваканси-
ях. На сайте «Работа России» со-
держится информация о ваканси-
ях по Кузбассу и другим регионам, 
которая обновляется ежедневно.

Организовано обучение по вос-
требованным на рынке труда про-
фессиям: водитель погрузчика, 
тракторист, водитель автомобиля, 
электрогазосварщик, машинист 
насосных установок, машинист 
бульдозера, швея. Работодателям 
предоставляется субсидия из об-
ластного бюджета на возмещение 
части затрат по оплате труда при-
нятых в штат лиц, освобождён-
ных из мест лишения свободы, а 
также на доплаты наставникам.

Дмитрий Уваров.

Миннауки Кузбасса и регио-
нальный филиал Государствен-
ного фонда «Защитники Отече-
ства» подписали соглашение о 
сотрудничестве.

Филиалом Государственного 
фонда «Защитники Отечества» 
были заключены дополнитель-
ные соглашения с 9 вузами Куз-
басса и Российским движени-
ем детей и молодёжи «Движение 
Первых». Студентам из семей ве-
теранов СВО, семей погибших во-
еннослужащих будут предостав-
лены льготы при поступлении в 
вузы и колледжи. Документ так-
же предусматривает сотрудниче-
ство в вопросах волонтёрской по-
мощи ветеранам СВО и семьям 
погибших военнослужащих.

«Наша главная задача сей-
час – оказывать всестороннюю 
поддержку нашим героям и их 
семьям. Соглашение, подпи-
санное миннауки региона и фи-
лиалом Госфонда «Защитники 
Отечества», позволит расширить 
область взаимодействия учреж-
дений высшего и среднего проф-
образования с ветеранами СВО и 
семьями павших бойцов», – под-
черкнул губернатор Сергей Ци-
вилев.

Кроме прочего, подписанное 
соглашение определяет основны-
ми направлениями сотрудниче-

ства оказание безвозмездной по-
мощи ветеранам спецоперации и 
семьям погибших бойцов, в том 
числе попавшим в трудную жиз-
ненную ситуацию, организацию 
и проведение для ветеранов СВО 
мероприятий с привлечением 
студентов, разработку совмест-
ных программ и различных форм 
поддержки, сообщает пресс-
служба АПК.

Напомним, в конце 2022 года 
были приняты поправки к за-
кону «Об образовании», кото-
рыми введена новая категория 
абитуриентов, поступающих по 
отдельной квоте (не менее 10% от 

общего объёма бюджетных мест 
по каждому направлению под-
готовки). Теперь Герои России и 
лица, награждённые тремя орде-
нами Мужества, а также их дети 
и дети, чей родитель погиб или 
получил увечье или заболевание 
в ходе СВО, могут поступать без 
вступительных испытаний. 

Приёмная кампания в регио- 
нальных вузах продлится до 
25 июля. До этого времени всем, 
кто желает получить высшее об-
разование, необходимо успеть 
подать документы в выбранное 
учебное заведение.

Ирина Иванова.

Министерство социальной защиты населения Кузбас-
са выиграло грант на открытие двух семейных МФЦ.

Кузбасс вошёл в число 32 регионов страны, в кото-
рых создают семейные многофункциональные центры. 
Средства на это выделяются из федерального и област-
ного бюджетов. Учреждения ориентированы на под-
держку попавшим в трудную жизненную ситуацию се-
мьям с детьми. Предусмотрено бесплатное социальное 
сопровождение по воспитанию, обучению и развитию 
детей, программы их реабилитации или социальной 
адаптации. Также семейные МФЦ будут оказывать пси-
хологическую и юридическую помощь, содействовать в 
поиске работы и решении других вопросов.

«Идею создания таких площадок поддержал прези-
дент Российской Федерации Владимир Путин на форуме 
«Сильные идеи для нового времени». Мы всесторонне 
поддерживаем многодетные, неполные и малообеспе-
ченные семьи с детьми. Теперь у них появится возмож-
ность получать комплексную бесплатную помощь по 
принципу одного окна. Центры откроются для жите-
лей северной и южной агломераций, чтобы обеспечить 
доступность этого вида социальной помощи», – подчер-
кнул Сергей Цивилев.

Проект специалистов министерства социальной защи-
ты населения Кузбасса стал победителем конкурсного от-
бора и получит государственную грантовую поддержку 
на обучение сотрудников и организацию двух СМФЦ. В 
Междуреченске он откроется в декабре 2023 года, в Ке-
мерове открытие запланировано на 3-й квартал 2024 года. 
Уже в этом году начнут работу Школы для родителей.

Предусмотрены отделение экстренной психологиче-
ской помощи и экстренного реагирования, отделение ока-
зания социальных услуг и социального сопровождения. 
Обратившись в СМФЦ, семья сможет получить помощь не 
только специалистов социальной защиты населения, но и 
системы здравоохранения, образования и занятости.

С декабря 2022 года семейные МФЦ уже функциониру-
ют в 8 регионах России, помощь специалистов по различ-
ным вопросам получили более 40 тысяч семей с детьми.

Вера Скворцова.
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  Фото из личного архива Николая Мусохранова. 

// слово редактора

Лето-1943

    // награждение

// транспорт

Полётные рекорды новокузнецкой авиагавани

// наука

Исторические даты бывают разными. Большин-
ство из них являются историческими в самом 
буквальном смысле слова – то есть всего лишь 
говорящими нам, что в такой-то день такого-то 
года случилось то-то и то-то. Нас лично эти даты 
уже совершенно не касаются – разве только как-
то непосредственно связаны с историей нашей 
семьи. Такие даты обычно уютно спят в школьных 
и университетских учебниках, кто-то знает их, 
кто-то не знает, почти никому нет до них дела.

Но есть и другие. Которые неизменно говорят 
нам о чём-то очень важном, значительном, без 
чего нашу нынешнюю жизнь невозможно предста-
вить. Иными словами, эта жизнь точно была бы 
другой, кабы не эта дата. А, возможно, что и вовсе 
никакой жизни и не было бы…

5 июля 1943 года началась Курская битва. Или, 
если угодно, Битва на Курской дуге. Там вообще мно-
го разных названий, если учесть, что сама эта битва 

– понятие уже историографическое, то есть опреде-
лённое как единая цепочка событий постфактум. А 
так имел место ряд стратегических операций Крас-
ной армии на территории Белгородской, Курской, 
Орловской, Сумской и Харьковской областей СССР. 

Все эти территории ранее оказались захваче-
ны противником. И вот летом 1943 года, уже после 
блистательной победы под Сталинградом, наше 
командование поставило цель разгромить круп-
ную группировку вермахта и освободить находив-
шиеся под пятой нацистов земли. Разумеется, на 
самом деле цель была глобальнее – полностью пе-
рехватить у вражеских войск стратегическую ини-
циативу, которая с февраля 1943-го фактически и 
так уже находилась в наших руках. Но необходим 
был решающий удар по врагу. И он воспоследовал.

Военные операции, из которых состояла длив-
шаяся в течение почти двух месяцев (до последних 
чисел августа) Курская битва, стали на все времена 
образцом как полководческого искусства, так и ге-
роизма советских солдат и офицеров. 

Особо стоит заметить, что некоторые из этих 
операций были как бы именными – носили фа-
милии прославленных отечественных военачаль-
ников прошлого. Так, Орловская наступательная 
операция получила имя Кутузова, а Белгородско-
Харьковская была названа в честь фельдмарша-
ла Петра Александровича Румянцева – победите-
ля пруссаков при Кольберге и турков при Кагуле. 
Очевидная перекличка времён, о которой в годы 
Великой Отечественной войны никогда не забыва-
ли, – герои ушедших веков благословляли сооте-
чественников на новые подвиги во славу России.

Не надо об этом забывать сейчас и нам. Мы жи-
вём в период, когда наша страна вновь столкнулась 
с очень серьёзной внешней угрозой – сдаётся, что 
самой серьёзной именно за последние 80 лет. И 
дата начала Курской битвы в наших глазах должна 
иметь не только и не столько отвлечённое истори-
ческое значение, а служить напоминанием о том, 
что родную землю надо защищать. И освобождать, 
если на то есть необходимость.

А завершилась битва полной и безоговорочной 
победой Красной армии. До той Великой Победы 
было ещё далеко, однако хребет нацистскому зве-
рю наши предки надломили именно тогда – жар-
ким летом 1943-го, на пространствах отечествен-
ного Черноземья. 

Битва ещё не завершилась, но реакция от её хода 
уже, словно расходящиеся по воде круги, пошла по 
планете. И вот уже итальянцы решили, что хватит 
с них Муссолини (слетел дуче с насеста в результа-
те верхушечного переворота в самом конце июля) 
и с немцами дальше не по пути, и вот уже японцы 
окончательно решили, что на советский Дальний 
Восток им нападать как-то не с руки (а ведь строи-
ли такие планы одно время вполне серьёзно). 

Встрепенулись и западные союзнички, лукавые 
и выжидающие, – выждали наконец, начали гото-
вить второй фронт (до реализации, впрочем, ещё, 
по сути, год прошёл). То есть значение события все 
очень хорошо понимали уже тогда.

А мы должны понимать и подавно. Время сей-
час такое – история тесно соприкасается с совре-
менностью. Которая, впрочем, тоже становится 
историей – буквально на глазах у нас, свидетелей 
очередной эпохи.

Василий Королёв,  
главный редактор газеты «Кузбасс».

Тысячи мальков хариуса и тайме-
ня обрели новый дом в водоёмах 
Кузбасса.

Молодью хариуса на днях по-
полнили Томь в Новокузнецком 
муниципальном округе. Специали-
сты одной из угольных компаний 
совместно с работниками кузбас-
ского рыбоводного предприятия в 
присутствии государственной ко-
миссии Верхнеобского территори-
ального управления Федерального 
агентства по рыболовству выпусти-
ли чешуйчатых новосёлов в родную 
стихию в посёлке Осиновое Плёсо. 
Кстати говоря, сибирский хариус – 
одна из самых распространённых 
рыб нашего региона. Приживае-
мость молоди составляет около 
75%.

«Всего же в рамках компенса-
ционных мероприятий промыш-
ленных предприятий региона и 
благодаря спонсорской помощи в 
Мысках, Междуреченске и Ново-
кузнецком муниципальном округе 
в Томь выпустили более 166 тысяч 
молоди хариуса и более 45 ты-
сяч мальков тайменя, – расска-
зал Николай Мусохранов, на-
чальник Кемеровского отдела 
госконтроля, надзора и охраны вод- 
ных биоресурсов и среды их оби-
тания. – Молодь заботливо вырас-

тили и подготовили для большой 
воды специалисты кузбасского ры-
боводного предприятия. Таймень 
и хариус должны благополучно 
пройти эту важную процедуру и 
уже в скором времени адаптиро-
ваться к новым условиям». Доба-
вим, что традиционно в водоёмы 
нашего региона выпускают имен-
но мальков тайменя и хариуса.

«Сырьевая база рек и водохрани-

лищ Кузбасса состоит как из пред-
ставителей местной ихтиофауны 
(карась, плотва, елец, щука, окунь, 
ёрш и другие), так и объектов ак-
климатизации (белый и пёстрый 
толстолобик, белый амур, карп, 
американский канальный сом). 
Также на водоёмах Кузбасса встре-
чаются и раки», – добавил Николай 
Николаевич.

Алёна Смирнова. 

По производственным итогам 
за первое полугодие 2023 года 
аэропорт Новокузнецка обслужил 
255 726 пассажиров, что почти на 
46 процентов больше аналогично-
го периода прошлого года.

Стабильно высокая общая за-
грузка рейсов, в июне она состави-
ла более 91 процента.

«Цифры – это отражение рабо-
ты команды. Результаты каждый 
месяц подтверждают, что мы вы-
брали верный курс. Оттачиваем 
стандарты гостеприимства, вне-

дряем новые сервисы, активно ра-
ботаем над расширением марш-
рутной сети, увеличиваем частоты 
по действующим направлениям. 
Так, в весенне-летнем сезоне до-
бавили рейсы в Сочи и Новоси-
бирск, а с 25 июля и до конца лета 
к действующим утренним рейсам 
в Санкт-Петербург добавили ве-
черний по вторникам. Летать по 
этому направлению будем пять 
раз в неделю. Делаем всё, чтобы 
пассажиры выбирали для путеше-
ствий наш аэропорт», – рассказал 
генеральный директор аэропорта  

Новокузнецк Кирилл Ермаков.
Отметим, что самыми популяр-

ными в весенне-летнем сезоне оста-
ются направления в Москву, Ново-
сибирск, Санкт-Петербург и Сочи.

Помимо этого, базовый перевоз-
чик аэропорта Новокузнецк сфор-
мировал альтернативную Москве 
трансферную сеть маршрутов через 
Казань. Пассажиры, вылетающие 
из Новокузнецка, могут воспользо-
ваться стыковкой в Казани для пе-
релёта в Махачкалу, Владикавказ, 
Калининград и другие города.

Дмитрий Уваров.

В музее-заповеднике «Кузнецкая 
крепость» в Новокузнецке нача-
лись археологические исследова-
ния с участием студентов.

Будущие учёные изучают ка-
зарму на валу, которая существо-
вала уже после упразднения Куз-
нецкой крепости как военного 
объекта. Здесь ранее жили ветера-
ны-инвалиды, которые после несе-
ния службы оставались в городе, и 

из них была сформирована отдель-
ная часть. 

Как сообщает региональное ми-
нистерство культуры и националь-
ной политики, в результате рас-
чистки цокольного пространства 
стало видно кладку помещения, от-
душины и два крылечка. 

Исследования на крепости прой-
дут более двух недель. Находки 
специалисты будут мыть, цифро-
вать, составлять описи. И эти от-

крытия станут подарком к 405-ле-
тию Новокузнецка.

Напомним, раскопкам предше-
ствовала большая предваритель-
ная работа. Ранее энтузиасты го-
рода из военно-патриотического 
клуба «Звезда Сибири» полностью 
откопали и освободили от земли и 
строительного мусора фундамент 
здания цейхгауза, где хранились 
оборонительные орудия.

Вера Скворцова.

Крепость открывает тайны

// аквакультура 

Чешуйчатые новосёлы

УКАЗОМ ПРЕЗИДЕНТА РФ ВЛАДИМИРА ПУТИНА 
ПОЧЁТНОЕ ЗВАНИЕ «ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРА-
ЦИИ» ПРИСВОЕНО СЕРГЕЮ РЕБУХИНУ, ТРАКТО-
РИСТУ-МАШИНИСТУ ООО «УСТЬ-СЕРТИНСКОЕ». 

ОРДЕНОМ «РОДИТЕЛЬСКАЯ СЛАВА» НАГРАЖДЕ-
НЫ АЛЕКСАНДР ЖИЛКИН И ЛЮДМИЛА ЖИЛКИ-
НА. МЕДАЛЬЮ ОРДЕНА «РОДИТЕЛЬСКАЯ СЛАВА» 
ОТМЕЧЕНЫ ВИКТОР ЧИГИРЕВ И ЛЮДМИЛА  
ЧИГИРЕВА.
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// образование 

Чтобы учиться было интереснее 

 Кузбасс стал третьим регионом, который посетил выездной 
экспертный десант «Классной страны», после Самарской 
области и Республики Карелия. Фото минобра Кузбасса. 

// личные приемы

// к власти с вопросом

ТРЕБУЮТСЯ 
УБОРЩИЦЫ,  

КУХОННЫЕ РАБОЧИЕ.
График сменный.

Зарплата – от 16 тыс. рублей.

8-951-595-84-09

Уважаемые кузбассовцы! 14 июля  
2023 года согласно графику в администра-
ции правительства Кузбасса проводятся 
личные приемы:

14 июля (пятница) – Турбаба Ольга Владис-
лавовна – заместитель губернатора Кузбасса 
(по внутренней политике), прием в 14.00.

По вопросу записи на личный прием к долж-
ностным лицам правительства Кузбасса в 
соответствии с их полномочиями необходимо 
обратиться в приемную граждан администра-
ции правительства Кузбасса по телефонам: 
8 (3842) 58-37-81, 58-37-36, время работы 
приемной граждан – с 8.30 до 17.30.

Уважаемые кузбассовцы! С 10 по 14 июля 
2023 года вы можете обратиться к заме-
стителю губернатора Кузбасса, заместите-
лю председателя правительства Кузбасса, 
руководителям исполнительных органов 
Кемеровской области – Кузбасса по теле-
фонам прямой линии:
10 июля (понедельник) – Малюта Дмитрий 
Владимирович – председатель Региональ-
ной энергетической комиссии Кузбасса, тел. 
8 (3842) 36-28-28 (с 15 до 17 часов).
11 июля (вторник) – Ильин Денис Пав-
лович – заместитель председателя прави-
тельства Кузбасса (по агропромышленному 
комплексу и развитию сельских территорий), 
тел. 8 (3842) 36-39-75 (с 15 до 16 часов).

– Волошина Зоя Николаевна – Уполномо-
ченный по правам человека в Кемеровской 
области – Кузбассе, тел. 8 (3842) 75-43-29  
(с 15 до 17 часов).
12 июля (среда) – Панов Андрей Анатолье-

вич – заместитель губернатора Кузбасса (по 
топливно-энергетическому комплексу, транс-
порту и экологии), тел. 8 (3842) 75-85-50  
(с 16 до 17 часов).

– Пфетцер Сергей Александрович – министр 
науки, высшего образования и молодежной 
политики Кузбасса, тел. 8 (3842) 90-30-36  
(с 15 до 17 часов).
13 июля (четверг) – Феофанова Ольга 
Александровна – министр культуры и нацио-
нальной политики Кузбасса, тел. 8 (3842)  
36-33-42 (с 15 до 17 часов).
14 июля (пятница) – Баканов Александр 
Александрович – и. о. министра образования 
Кузбасса, тел. 8 (3842) 36-43-21  
(с 15 до 17 часов).

Ежедневно, кроме выходных и праздничных 
дней, с 8.30 до 17.30 работает телефон обра-
щений к губернатору Кузбасса: 8 (3842)  
58-41-97.

О внесении изменений в приказ Комитета по управлению государ-
ственным имуществом Кузбасса от 03.11.2022 № 4-2/2263-п «Об утверж-
дении результатов определения кадастровой стоимости земельных 
участков, расположенных на территории Кемеровской области – 
Кузбасса»

В соответствии со статьей 15 Федерального закона от 03.07.2016 
№ 237-ФЗ «О государственной кадастровой оценке», пунктом 7 статьи 
6 Федерального закона от 31.07.2020 № 269-ФЗ «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации», Законом 
Кемеровской области от 04.07.2002 № 49-ОЗ «О разграничении полно-
мочий между органами власти Кемеровской области – Кузбасса в сфере 
земельных отношений», постановлением Коллегии Администрации Ке-
меровской области от 21.11.2018 № 497 «О дате перехода к проведению 
государственной кадастровой оценки в соответствии с Федеральным 
законом от 03.07.2016 № 237-ФЗ «О государственной кадастровой оцен-
ке», Положением о Комитете по управлению государственным имуще-
ством Кузбасса, утвержденным постановлением Правительства Кеме-
ровской области – Кузбасса от 11.03.2020 № 120, приказываю:

1. Внести изменения в «Результаты государственной кадастровой 
оценки земель в Кемеровском городском округе», утверждённые при-
казом Комитета по управлению государственным имуществом Кузбасса 
от 03.11.2022 № 4-2/2263-п «Об утверждении результатов определения 
кадастровой стоимости земельных участков, расположенных на терри-
тории Кемеровской области – Кузбасса», заменив кадастровую стои-
мость земельного участка с кадастровым номером 42:24:0101049:564 с 
«6 817 313,16» на «10 025 442,63». 

2. Настоящий приказ подлежит опубликованию на сайте «Электрон-
ный бюллетень Правительства Кемеровской области – Кузбасса», на 
официальном сайте Комитета по управлению государственным имуще-
ством Кузбасса и в газете «Кузбасс». 

3. Контроль за исполнением настоящего приказа оставляю за собой.
Председатель Комитета О.А. Казаченко.

КОМИТЕТ ПО УПРАВЛЕНИЮ ГОСУДАРСТВЕННЫМ 
ИМУЩЕСТВОМ КУЗБАССА

ПРИКАЗ
От 04.07.2023 №4-2/1287-п
г. Кемерово

АО «Кузбасс-пригород», в соответствии 
с постановлением Правительства РФ от 
27.11.2010 № 939, Приказом ФАС России 
от 12.04.2011 № 263 и Приказом ФСТ от 
19.04.2011 г. № 158-т, разместило инфор-
мацию о своей деятельности на странице в 
сети интернет, используемой акционерным 
обществом для раскрытия информации: 
http://www.e-disclosure.ru/portal/company.
aspx?id=29395. 

В Кузбассе появились 
новые образовательно-
туристические маршруты 
путешествий. 

В Кемерове завершил рабо-
ту выездной экспертный де-
сант Всероссийской програм-
мы Агентства стратегических 
инициатив «Классная стра-
на». В школе № 78 кузбасская 
команда, включающая пред-
ставителей образовательных 
организаций, туристическо-
го бизнеса и других организа-
ций, а также учащихся школ и 
колледжей, под руководством 
тренеров и методологов все-
российского проекта созда-

ла познавательные и проф-
ориентационные программы 
путешествий с привязкой к 
школьным предметам.

«Сегодня мы работаем над 
продвижением детского ту-
ризма. Туризм определён 
как стратегическое направ-
ление развития экономики 
Кузбасса, что способствует 
повышению качества жизни 
и благополучия кузбассов-
цев. Мы ожидаем, что дет-
ская туриндустрия выйдет на 
новый уровень при поддерж-
ке Агентства стратегических 
инициатив. Объединив уси-
лия команды Кузбасса, мы 
сделаем так, что нашим ребя-

там будет интереснее учить-
ся. Планируем запуск пяти 
новых треков – туристиче-
ские маршруты для детей при 
участии образовательных уч-
реждений, туроператоров», – 
отметила министр туризма 
Кузбасса Елена Латышенко.

Как уточнили в област-
ном министерстве образова-
ния, программы путешествий, 
над созданием которых рабо-
тала региональная проектная 
команда, направлены на зна-
комство детей с историей и 
культурой нашей многонацио- 
нальной страны, жизнью и 
экономикой региона. В тече-
ние июля-августа все маршру-
ты, проложенные по разным 
территориям Кузбасса, будут 
доработаны с учётом полу-
ченной от экспертов обратной 
связи и рекомендаций про-
фессионалов туротрасли.

Как подчеркнула замести-
тель министра образования 
Кузбасса Ольга Колесничен-
ко, задача заключается в том, 
чтобы школьники узнали что-
то новое о родном крае, о сво-
ей большой и малой родине 
и, возможно, определились с 
тем, в какой сфере они хотели 
бы работать в будущем. 

Алена Смирнова. 
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 Фото Константина Полюцкого.

// для справки

Национальный проект «Про-
изводительность труда»  
утверждён майским указом 
президента РФ Владимира 
Путина в 2018 году. Он при-
зван создать условия для 
ежегодного прироста про-
изводительности труда в 
стране на 5% и направлен на 
формирование современной 
производственной культуры. 
В Кузбассе адресную под-
держку в рамках нацпроекта 
получают уже 69 компаний 
несырьевых отраслей эко-
номики.

«Регион поддерживает ини-
циативу президента. Она по-
может ускорить развитие не-
сырьевых отраслей экономики, 
повысить качество оказания со-
циальных услуг населению. Куз-
басс готов стать пилотной пло-
щадкой для более широкого 
внедрения принципов бережли-
вого производства», – подчер-
кнул губернатор Сергей Циви-
лев.

Достичь значимых резуль-
татов коллектив предприятия 
смог всего за полгода при под-
держке экспертов Регионально-
го центра компетенций (РЦК). 
Они помогали устранять поте-
ри и оптимизировать производ-
ственные процессы за счёт вне-
дрения бережливых технологий. 
Господдержка по экспертному 
сопровождению компаний ока-
зывается предприятиям-участ-
никам национального проек-
та «Производительность труда» 
бесплатно.

На первом этапе специалисты 
вместе с коллективом предприя- 
тия провели диагностику про-
изводства, детально изучили 
всю технологическую цепочку 
и разработали предложения по 
её корректировке для более эф-
фективной работы. Новые под-
ходы к выстраиванию трудовой 
системы на предприятии разра-
батывали также с участием экс-
пертов Федерального центра 
компетенций в рамках специа-
льной кайдзен-сессии.

В ходе оптимизации удалось 
решить 26 производственных 
проблем, в числе которых дли-
тельные перемещения персона-
ла, ненужная транспортировка, 
долгий поиск инструментов, не-
обходимого оборудования и ма-
териалов. Только стандартиза-
ция труда и наведение порядка 
на рабочих местах по системе 5S 
позволили на отдельных участ-
ках снизить время на поиск ин-
струментов на 1,5 часа в смену, а 
в целом в результате всех изме-
нений выработка каждого со-
трудника на пилотном участке 
увеличилась более чем на 40%.

В денежном выражении по-
тенциальный эффект от улуч-
шений в компании оценивают в 
15 млн рублей в год. Это те сред-
ства, которые предприятие мо-
жет направить на модернизацию 
производства или улучшение ус-
ловий труда и повышение зар-
плат сотрудников.

«В нынешних экономиче-
ских условиях предприятиям 
важно работать быстро, нара-
щивать выпуск без потери ка-
чества, чтобы удовлетворить 
увеличившийся спрос на про-

дукцию отечественного произ-
водства. Решать эти задачи и 
помогает нацпроект «Произво-
дительность труда». Он нацелен 
на поиск скрытых резервов ком-
паний и повышение эффектив-
ности производства без допол-
нительных затрат», – отметил 
заместитель председателя пра-
вительства Кузбасса – министр 
промышленности региона Лео-
нид Старосвет.

В течение трёх лет произво-
дительность труда на предпри-
ятии должна расти не менее чем 
на 5%. Чтобы достичь этих ре-
зультатов, компания в последу-
ющие 2,5 года самостоятельно 
будет тиражировать получен-
ный опыт на другие производ-
ственные участки.

Ранее в текущем году ново-
кузнецкий «Завод горного кре-
пления» также стал участником 
нацпроекта «Производитель-
ность труда». С помощью бе-
режливых технологий при под-
держке Регионального центра 
компетенций (РЦК) на предпри-
ятии повысят эффективность и 

качество производства металли-
ческих арочных крепей, которые 
применяются в добывающей 
промышленности для крепле-
ния горизонтальных и наклон-
ных выработок шахт и подзем-
ных рудников.

«Эффект от бережливых 
улучшений распространяется 
и на смежные отрасли. Выпу-
щенная в Кузбассе горно-шахт-
ная техника и оборудование по-
ступает на вооружение наших 
угольных предприятий. Береж-
ливые технологии помогают оп-
тимизировать логистику, сни-
зить себестоимость и повысить 
качество. Это важно для увели-
чения конкурентоспособности 
продукции кузбасского произ-
водства», – отметил заместитель 
председателя правительства ре-
гиона Леонид Старосвет.

Сегодня новокузнецкий «За-
вод горного крепления» перера-
батывает до 9 тысяч тонн метал-
лопроката в год. Предприятием 
освоена не имеющая аналогов 
в РФ технология производства 
арочных крепей, позволяющая 
изготавливать их с высокой точ-
ностью параметров. Готовая про-
дукция поставляется не только 
на крупные горнодобывающие 
предприятия Кузбасса, но и в 
другие регионы Сибири и Даль-
него Востока. Участие в нацпро-
екте «Производительность тру-
да» рассчитано на три года, в 
каждый из которых производи-
тельность будет увеличиваться 
не менее чем на 5% без дополни-
тельных инвестиций и затрат.

Коксохимическое  
производство

Завод углеродистых матери-
алов из Ленинска-Кузнецкого, 
специализирующийся на произ-
водстве коксохимической про-

дукции, стал новым участником 
нацпроекта «Производитель-
ность труда». При экспертной 
поддержке Регионального цен-
тра компетенций (РЦК) пред-
приятие будет внедрять 
бережливые технологии в про-
изводство углеродистого восста-
новителя.

«Нацпроект «Производитель-
ность труда» – это ресурс для 
наших кузбасских предприятий, 
позволяющий без дополнитель-
ных капиталовложений совер-
шенствовать технологические 
процессы, увеличивать объёмы 
выпуска продукции, снижать 
издержки её производства без 
потерь в качестве. Это, безус-
ловно, делает продукцию наших 
предприятий более конкурен-
тоспособной. Эффективность 
производства в результате по-
вышается не только на одном 
конкретном предприятии, но и 
на всей производственной це-
почке в целом», – рассказал Ле-
онид Старосвет.

Кузбасское предприятие яв-
ляется единственным в России 
производителем уникального 
продукта. В отличие от других 
подобных материалов, углеро-
дистый восстановитель позво-
ляет ферросплавным производ-
ствам выпускать продукцию с 
более высокой добавленной сто-
имостью с меньшим содержани-
ем вредных примесей.

В ближайшее время специа-
листы РЦК вместе с коллективом 
предприятия проведут диагно-
стику всех производственных 
процессов на пилотном участке, 
выявят проблемы, снижающие 
эффективность работы, и дадут 
рекомендации, как с помощью 
простых решений можно устра-
нить существующие потери вре-
мени и ресурсов.

Участие в проекте рассчитано 
на три года. Первые результаты 

можно будет увидеть уже через 
полгода. В течение шести меся-
цев перестраивать работу и до-
стигать результатов коллектив 
будет вместе с экспертами РЦК. 
В последующие 2,5 года пред-
приятие самостоятельно бу-
дет тиражировать полученный 
опыт на другие производствен-
ные участки.

Бережливая  
социальная сфера

Кузбасс готов стать пилотной 
площадкой для отработки ме-
ханизмов адресной поддержки 
предприятий социальной сфе-
ры, которые могут быть вклю-
чены в национальный проект 
«Производительность труда». 
Ранее Сергей Цивилев высту-
пал с предложением о включе-
нии предприятий социального 
сектора в национальный про-
ект «Производительность тру-
да». Сейчас его участниками мо-
гут стать компании с выручкой 
от 400 миллионов рублей в год, 
которые работают в обрабаты-
вающем производстве, сельском 
хозяйстве, транспорте, строи-
тельстве и торговле.

В Кузбассе адресную под-
держку в рамках нацпроек-
та получают уже 67 компаний 
с суммарной выручкой около 
185 млрд рублей в год. В общей 
сложности на них трудятся 
22,5 тыс. человек. Бережливые 
технологии без дополнитель-
ных инвестиций и затрат по-
могают ускорить время выпу-
ска продукции или оказания 
услуг более чем на четверть, а 
общая продуктивность рабо-
ты повышается в среднем на 
27%. Экономический эффект 
от мер поддержки нацпроекта 
в Кузбассе превысил 13 млрд 
рублей.

Дмитрий Уваров.

Бережливые технологии  
на службе Кузбасса
Благодаря участию в нацпроекте «Производительность труда», иниции- 
рованном президентом РФ Владимиром Путиным, ленинск-кузнецкое 
предприятие «СИТК» (Сибирская инжиниринговая торговая компания) 
смогло более чем на 30% сократить сроки проведения ремонта горно-
шахтного оборудования и увеличить объём выполняемых на пилотном 
участке работ почти в полтора раза.
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ПО ИТОГАМ ЗАСЕДАНИЯ 
БУДЕТ СФОРМИРОВАН 
ПЕРЕЧЕНЬ ПРЕДЛОЖЕ-
НИЙ, КОТОРЫЙ В ДАЛЬ-
НЕЙШЕМ БУДЕТ ДОРАБО-
ТАН ИСПОЛНИТЕЛЬНЫМ 
КОМИТЕТОМ МАСС.

 Фото Юлии Булатовой.

Приоритетное направление 
развития АПК

Проблемы и пути  
их решения

Молочное животноводство – 
одно из основных, приоритет-
ных направлений развития аг-
ропромышленного комплекса. 
«Без него не выполнить задачу 
продовольственного обеспече-
ния населения страны и, в част-
ности, Кузбасса, – подчеркнул 
Андрей Ариткулов. – Следует 
отметить, что в последние годы 
в развитии отрасли молочного 
скотоводства положительная 
динамика наблюдается за счёт 
увеличения продуктивности 
коров. В 2022 году надоили на 
фуражную корову 6078 кг моло-
ка. По продуктивности наш ре-
гион занимает 5-е место среди 
регионов СФО. Рост молочной 
продуктивности является сдер-
живающим фактором более рез-
кого спада производства молока 
на фоне сокращения поголовья 
коров». 

На сегодняшний день в 
Кузбассе молочным живот-
новодством занимается бо-
лее 130 сельскохозяйственных 
предприятий и крестьянских 
(фермерских) хозяйств. Пле-
менная база представлена де-
вятью предприятиями, из них 
два племенных завода и семь 
племенных репродукторов по 
разведению крупного рогатого 
скота голштинской и чёрно-пё-
строй пород. Количество маточ-
ного племенного поголовья со-
ставляет 8390 коров. Удельный 
вес племенных коров в общем 
поголовье – 28,5%.

Племенными предприятия-
ми Кузбасса производится бо-
лее 47 процентов молока. В 
2022 году от одной племенной 
коровы за 305 дней лактации по-
лучили 7732 кг. «Кемеровская 
область занимает шестое место 
в СФО по количеству поголовья 
коров сельскохозяйственных 
организаций, – констатирует 
министр. – По производству мо-
лока Кузбасс занимает 5-е место 
в Сибири». 

В настоящее время потребле-
ние молока и молочных продук-
тов на душу населения в Кузбас-
се составляет 205 кг, что ниже 
утверждённых рациональных 
норм потребления данного вида 
продукта (330 кг). 

«В 2022 году самообеспе-
ченность Кузбасса молоком со-
ставила порядка 50%, – при-

вёл данные Андрей Ариткулов. 
– Дефицит собственного моло-
ка пытаемся перекрыть за счёт 
ввоза молока и молочных про-
дуктов из-за пределов области, 
тем самым оставляя незадей-
ствованными мощности моло-
коперерабатывающей промыш-
ленности Кузбасса». 

В Кемеровской области пе-
реработку молока и производ-
ство молочной продукции осу-
ществляет 24 предприятия 
различных форм собственно-
сти. Предприятиями отрасли 
выпускается продукция в ши-
роком ассортименте. Продук-
ция реализуется на внутреннем 
рынке области, часть вывозит-
ся за пределы региона, а также 

в 2023 году появился экспорт. В 
то же время загрузка производ-
ственных мощностей предприя-
тий составляет не более 55%.

Положительная  
динамика

Несмотря на то что молоч-
ная продуктивность в сельско-
хозяйственных организаци-
ях Кузбасса ниже среднего по 
России, она продолжает расти 
и перешагнула рубеж в 6000 кг 
на одну корову. «Сохранение 
текущей динамики означает 
дальнейшее падение производ-
ства. Нужны средства для удер-
жания объёмов и ещё больше 

– для их роста», – подчеркнул 
Андрей Ариткулов. Также ми-
нистр добавил, что доходность 
молочного животноводства за-
висит от себестоимости произ-
водства молока и его цены на 
рынке. Себестоимость произ-
водства сырого молока за 5 по-
следних лет выросла на 28%. 
Рентабельность производства 
молока за этот период увели-
чилась более чем в 2 раза. «На 
себестоимость влияют цены 
на горюче-смазочные материа-
лы, премиксы, ветеринарные 

препараты, – перечислил Ан-
дрей Владимирович. – Одна-
ко порядка 50% себестоимости 
производства сырого моло-
ка составляют расходы на кор-
ма. Соответственно, от рацио-
на животного зависят затраты, 
однако и продуктивность скота 
тоже. Кормами производите-
ли сырого молока практически 
полностью обеспечивают себя 
сами, хотя многие составляю-
щие для их производства, на-
пример премиксы, приходится 
закупать. Основные расходы – 
это горюче-смазочные мате-
риалы, запчасти на технику, на 
оборудование на фермах».

Развитие молочного 
скотоводства

«Губернатором Кузбасса 
Сергеем Цивилевым была по-
ставлена задача разработать 
программу развития молоч-
ного скотоводства в регионе с 
учётом дополнительных мер 
поддержки развития животно-
водства, реконструкции и стро-
ительства животноводческих 
комплексов для выполнения 
целевых показателей «Стра-
тегии социально-экономиче-
ского развития Кузбасса до 
2035 года», – отметил замести-
тель председателя правитель-
ства Кузбасса Денис Ильин. 

– Но при существующем поло-
жении дел достижение целевых 
показателей социально-эконо-
мического развития Кузбасса 
до 2035 года становится невы-
полнимым. Для решения этой 
проблемы необходима транс-
формация молочной отрасли, 
в результате которой изменит-
ся структура производства мо-
лока. При нынешней ситуации 
около 40% производства моло-

ка приходится на хозяйства на-
селения, а 60% производит об-
щественный сектор. В Кузбассе 
принято решение изменить эту 
структуру и увеличить долю 
молока в общественном секто-
ре до 80%». 

Денис Ильин объяснил, что 
достижение такого результа-
та станет возможным за счёт 
строительства новых комплек-
сов и приобретения высоко-
продуктивного поголовья ско-
та. Новые комплексы будут 
производить около 30% моло-
ка. К 2035 году планируется 
произвести 443 тыс. тонн моло-
ка. Прирост составит 62%. Уро-
вень самообеспеченности до-
стигнет 80%, а среднедушевое 
потребление – 210 кг. 

Для достижения цели и ре-
шения поставленной задачи 
запланирован ряд мероприя-
тий. Во-первых, это интенси-
фикация производства в дей-
ствующих организациях. Это 
мероприятие пойдёт по двум 
направлениям: модернизация 
ферм (замена оборудования и 
смена технологий содержания, 
доения и кормления) и заме-
на маточного поголовья через 
покупку более высокопродук-
тивного скота. Во-вторых, соз-
дание новых скотомест и уве-
личение поголовья за счёт 
покупки скота. В-третьих, строи- 
тельство новых животновод-
ческих комплексов. Планиру-
ется до 2035 года построить 
один современный комплекс 
на 3350 коров, пять – с пого-
ловьем 2400 коров каждый. И 
заполнить животными с про-
дуктивностью не менее 8000 кг 
молока. В-четвёртых, обновле-
ние молочного стада на более 
продуктивное. Строительство 
новых комплексов и создание 
дополнительных скотомест 
предполагают приобретение 
высокопродуктивного маточ-
ного поголовья крупного ро-
гатого скота. «Данные меро-
приятия будут реализованы 
в рамках действующей госу-
дарственной программы Ке-
меровской области – Кузбасса 
«Государственная поддержка 
агропромышленного комплек-
са и устойчивого развития сель-
ских территорий Кузбасса» на 
2014-2025 годы. Программа со-
держит три основных направле-
ния, объединяющих механизм 
поддержки отрасли», – заклю-
чил заместитель председателя 
правительства Кузбасса. 

В 2023 году с целью увели-
чения производства молока в 
Кузбассе сельхозпроизводи-
телям уже выделено 140,7 млн 
рублей на собственное произ-
водство молока и 73,3 млн руб-
лей на поддержку племенного 
животноводства. Также пред-
усмотрены субсидии на закуп-
ку молока у граждан, ведущих 
личное подсобное хозяйство. 
На эти цели выделено 20 млн 
рублей.

Алла Петрова.

В Алтайском крае состоялось заседание Координационного совета 
Межрегиональной ассоциации экономического взаимодействия субъ-
ектов Российской Федерации «Сибирское соглашение» по сельскому 
хозяйству. В мероприятии приняли участие заместитель председателя 
правительства Кузбасса (по агропромышленному комплексу и развитию 
сельских территорий) Денис Ильин и министр сельского хозяйства  
и перерабатывающей промышленности Андрей Ариткулов. В ходе 
встречи участники совещания обсудили текущую ситуацию на рынке 
молока и молочной продукции, приоритеты дальнейшего развития  
сектора в Сибири, в том числе инструменты повышения экспортного  
потенциала и специализацию субъектов макрорегиона.
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Квиз от полосатого разбойника 

 Фото из личного архива  
Никиты Румянцева.

Юргинец выиграл  
два престижных 
соревнования  
по водно-моторному 
спорту, которые прош-
ли в Красноярске. 

Мастер спорта Сергей Готке-
вич блестяще обошёл соперни-
ков на своём красном глиссере 
и заработал золото на чемпио-
нате России в гонке на 10 миль 
и занял 1-е место на чемпионате 
Сибирского федерального окру-
га (4х7,5 мили в классе судов 
Р-1500). Он не только быстрее 
всех преодолел дистанцию коль-
ца на водной глади, но ещё и сде-
лал это красиво. За победу боро-
лись сильнейшие спортсмены 
Кузбасса, Красноярского края, 
Свердловской, Омской и Ново-
сибирской областей. «Погода 
выдалась контрастной: в первый 
день купались, во второй – курт-
ки надевали. Дух соперничества 
не отпускал ни на минуту. За по-
беду боролись десять спортсме-
нов, но в финале на старт вышли 
только четверо. Ребят подвела 
техника. В нашем спорте трени-
ровки и тщательнейшая подго-
товка глиссера – главные слага-
емые успеха».

К слову говоря, Сергей собрал 
новый мотор – прежний в бук-
вальном смысле слова разлетел-
ся на минувших соревновани-
ях. За основу взял двигатель от 
«Жигулей» (практика, в общем-
то, известная), затюнинговал его 
разными деталями, сфорсиро-
вал, чтобы добавить мощи, ну и, 
собственно, испытывал резуль-
тат своих трудов в деле. Сам же 
глиссер вырезал из фанеры, хотя 
и выглядит плавсредство как 
металлическая конструкция. 

Надо сказать, что Сергей – на-

стоящий фанат водно-моторно-
го спорта. Не жалеет ни сил, ни 
времени, ни денег (все затраты, 
связанные с участием в соревно-
ваниях, ложатся на его плечи). В 
52 года он выполнил норматив 
мастера спорта и стал достой-
ным примером для молодого по-
коления водномоторников.

В профильную секцию 
Сергей пришёл, когда ему было 
15 лет. До этого юноша пробовал 
себя в разных видах спорта: за-
нимался борьбой, хоккеем, фут-
болом, плаванием, но горячее 
сердце жаждало чего-то больше-
го. Увидев однажды, как по Томи 
гоняют катамараны, загорелся 
попробовать. И тут понеслось!.. 
Копилка личных достижений 
Сергея стремительно начала по-
полняться дипломами, грамота-
ми, медалями. Сначала он взял 
все призы на чемпионате обла-
сти, затем выполнил норматив 
КМС.

Спустя время у Сергея откры-
лись ещё и таланты конструк-
тора. Увлечённый парень соб-
ственноручно, но не без чуткого 
руководства наставников, сде-
лал катамаран и даже победил 
на авторском судне на зональ-
ных соревнованиях. И как итог – 
1-е место на Кубке Тихого океа-
на в личном и командном зачёте, 
который в 1985 году проходил во 
Владивостоке. Примечательно, 
что чемпионом он становился не 
единожды. А это уже свидетель-
ствует не о стихийной удачли-

вости, а о большом мастерстве и 
упорных тренировках. 

А потом была служба в ар-
мии, кризис 90-х, распад юргин-
ского кружка по водно-моторно-
му спорту. Казалось бы, на этом 
спортивная карьера завершена. 
Но судьба распорядилась иначе – 
открылось второе дыхание.

Несколько лет назад на Белов-
ском водохранилище проходил 
традиционный чемпионат Рос-
сии по водно-моторному спорту, 
ставший уже визитной карточ-
кой Инского. Юргинец поехал. 
В планах было просто посмо-
треть на выступления, но про-
шлые интересы снова накрыли с 
головой. Важно отметить, что в 
Белове ещё в 1965 году была ос-
нована секция водно-моторно-
го спорта. Беловские водномо-
торники ДОСААФ участвовали 
во многих соревнованиях. Куз-
бассовцев знали по всей стране, 
а их тактике подражали. Благо-
даря фанатам своего дела, стан-
ция существует и по сей день. 
Единственная на весь регион 
подобных масштабов. Именно в 
Инском есть все условия для ста-
новления спортсменов. Юных 
капитанов в ней много.

Сергей в ту пору купил ста-
ренький разбитый глиссер, лёг-
кое быстроходное судно. От-
ремонтировал его вместе с 
товарищами, которые в былые 
годы, так же как и он сам, по-
коряли речные рубежи. «Юрий 
и Сергей Драгун – родные бра-
тья. Бывшие водномоторники 
стали моими наставниками, за 
что им большое спасибо. Под-
держивают меня и по сей день», 

– сказал Сергей. Сначала целе-
устремлённый мужчина упор-
но тренировался, потом вышел 
на старт. «Очень волнительно 
было, – честно признался юр-
гинец. – Перерыв был большой 

– тридцать лет. Думал, что не 
справлюсь с эмоциями или тех-
ника подведёт. Но всё получи-
лось».

Примечательно, что с 
2019 года Сергей выигрывает 
все чемпионаты России по во-
дно-моторному спорту в клас-
се глиссеров Р-1500, в которых 
участвует. Сергей испытал на 
себе, каково это – мчаться по 
волнам, когда мотор разгоняет 
до 170 километров в час. А вооб-
ще, каждый спортсмен должен 
следовать выверенной страте-
гии, просчитывать наперёд свои 
действия на воде. Ведь это толь-
ко кажется, что исполнять ма-
нёвры на ровной поверхности 
несложно, – проходят какие-то 
считаные секунды, и водица ста-
новится покруче всякого бездо-
рожья.

В августе 2021-го на чемпио-
нате России в Казани Сергей 
провёл четыре гонки по 7,5 мили. 
Всего на каждый старт выходи-
ли по восемь человек. Смысл в 
том, чтобы быстрее всех и тех-
нически превосходнее преодо-
леть определённое количество 
кругов. Кузбассовец с огромным 
отрывом обошёл соперников и 
выполнил-таки норматив масте-
ра спорта! Буквально через пару 
дней он взял «золото» и в других 
состязаниях, которые состоя-
лись в городе под названием Ка-
менск-Уральский.

Сейчас Сергей продолжает 
выезжать на тренировки в Ин-
ской и готовится к покорению 
очередных рубежей. А ещё он 
нашёл таких же энтузиастов, как 
и он сам. В данный момент юр-
гинец собирает уже третий глис-
сер для увлечённых единомыш-
ленников.

Материалы полосы  
подготовила Алена Смирнова.

В нынешнем году рыбацкий фарт был 
на стороне спортсменов из Новосибирска. 
Команда в составе Никиты Румянцева, 
Максима Иванова и Анатолия Каспари 
взяла золото чемпионата. «Таким соста-
вом принимали участие в соревнованиях 
не впервые, – уточнил Никита, – вместе 
выступаем уже третий сезон, но в Куз-
бассе до сих пор не удавалось победить 
на официальных рыболовных турнирах. 
За день до соревнований на трениров-
ке нам казалось, что мы подобрали клю-
чик к местному окуню, но в день чемпио-
ната всё пошло не так: изменилась погода, 
а вместе с ней поменялось и настроение 
у полосатых разбойников. Пришлось за-

ново подбирать приманки и проводки. 
Ключом к успеху стали приманки FishUp 
Aji Tanta 1.3, причём цвет большого зна-
чения не имел, просто нужно было их пе-
риодически менять».

Также Никита признался, что сорев-
нования оказались непростыми – вто-
рой тур даже был прерван на полчаса из-
за появившейся из ниоткуда чёрной тучи 
с дождём и молниями. Рыба вредничала, 
да и опытные соперники не давали рас-
слабиться. Но в итоге золото отправилось 
всё-таки в Новосибирск.

На втором месте кемеровчане: Ники-
та Тихонов, Юрий Золотарев и Александр 
Жигалин. «Рыбы было немного, поэтому 

пришлось повыпендриваться, – говорит 
с улыбкой Никита. – Нужно было далеко 
кидать и больше передвигаться, постоян-
но подбирать новые приманки». 

Бронзовые медали тоже у кемеровчан: 

Константина Крохалёва, Александра Фи-
липцова и Алексея Зуева. 

Также на чемпионате был разыгран 
комплект медалей в личном зачёте. Пер-
вое место у Юрия Долгова (Новосибирск), 
его технику судьи охарактеризовали так: 
«выше всяких похвал», второе место у 
Никиты Румянцева (Новосибирск), тре-
тье – у Никиты Тихонова (Кемерово).

В зачёт шёл только окунь. Рыбу счита-
ли поштучно: то есть значение имело ко-
личество, а не вес пойманного трофея.

«Все спортсмены однозначно готови-
лись – как наши ребята, так и предста-
вители других регионов, – комментирует 
одна из судей чемпионата Елена Новико-
ва (Федерация рыболовного спорта Куз-
басса). – Рыболовы использовали в турах 
разные тактики и методы ловли. С каж-
дым отсуженным соревнованием могу от-
метить повышение как мастерства, так и 
дисциплины спортсменов. Также прият-
но удивляет, что участники придумыва-
ют себе командную форму. Приятно смо-
треть на них на построениях, да и в турах 
видно сразу, кто из какой команды».

// традиции

И брызги в лицо от рычащего мотора

 Сергей Готкевич. Фото  
из личного архива спортсмена.

Рыболовы из Кузбасса продолжают летний соревнователь-
ный сезон. В селе Чусовитино Ленинск-Кузнецкого муни-
ципального округа состоялся чемпионат Кемеровской  
области в дисциплине «Ловля спиннингом с берега».  
За победу боролись 10 команд – это уже опытные  
спортсмены и новички. 
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Юбилей в тональности фа мажор

 Фото Станислава Журавлева предоставлено джаз-клубом  
«Геликон».

Губернатор Сергей Цивилев 
принял участие в праздничных 
мероприятиях, посвящённых 
Дню города, и встретился с его 
почётными жителями.

«Новокузнецк – это флагман 
южной части нашего региона. 
Мы делаем всё, чтобы новокуз-
нечанам было уютно и комфорт-
но в родном городе: строим и 
ремонтируем спортивные, куль-
турные объекты, развиваем 
сферу здравоохранения и об-
разования, строим дороги. Но-
вокузнецк заслуженно носит по-
чётное звание «Город трудовой 
доблести» за огромный вклад в 
Победу в Великой Отечествен-
ной войне. Поздравляю с днём 
рождения города всех его жите-
лей!» – сказал губернатор.

На торжественном заседании 
городского Совета народных 
депутатов и коллегии админи-
страции Новокузнецка прошло 
чествование горожан, внёсших 
свой вклад в развитие и процве-
тание города. Звания «Почёт-
ный гражданин города Ново-
кузнецка» удостоены участница 
Великой Отечественной войны 
98-летняя Клавдия Чуканова, 
народный артист РФ Владимир 
Машков, а также ветеран вой-
ны, заслуженный учитель, от-
личник народного просвещения 
РСФСР Виктор Демидов (по-
смертно).

Клавдия Петровна Чуканова – 
участница Великой Отечествен-
ной войны. В 1941 г. в 15 лет она 
пошла работать ученицей на 
швейную фабрику. В 1943 г. по-
пала на фронт в зенитную ар-
тиллерию. За годы войны Клав-
дия Петровна воевала в составе 
1-го Украинского и 2-го Бело-
русского фронтов. После вой-
ны работала на ш. Северной, за-
тем на «Редаковской», а после её 
закрытия – на заводе КЗФ мо-
тористкой. Награды Клавдии 
Петровны: орден Великой Оте-
чественной войны I и II степени.

Владимир Львович Машков – 
художественный руководитель 
«Московского театра Олега Та-
бакова», член Совета по культу-
ре и искусству при президенте 
РФ. В 2018 году назначен худо-
жественным руководителем мо-
сковской театральной школы 
Олега Табакова, ведущий педа-
гог. С 2019 года на базе Новокуз-
нецкого областного колледжа 
искусств проводит отбор пре-
тендентов со всей южной агло-
мерации Кузбасса на обучение в 
школу Олега Табакова. Являет-
ся организатором и участником 
многих значимых мероприятий 
Новокузнецка (международный 
фестиваль «Кукла в детских ру-
ках», проект «Кукла лечит» – 
финансовая поддержка). Ини- 
циировал разработку концеп-
ции арт-кластера на территории 
г. Новокузнецка, что послужило 
толчком к реконструкции кино-
театра «Коммунар».

Как отметил Сергей Цивилев, 
Владимир Машков – настоящий 
патриот России.

«Я очень рад снова быть в род-
ном городе, я всегда здесь – серд-
цем, душой. Я здесь рос, воспи-

тывался, здесь мои учителя, 
друзья, те люди, которые рас-
сказали мне, что такое стальной 
характер. Я об этом всегда пом-
ню и всегда буду действовать со-
ответственно. Поздравляю всех 
с праздником нашего великого 
города», – отметил Владимир 
Машков.

Награда Виктора Констан-
тиновича Демидова, почётного 
гражданина Новокузнецка, пе-
редана Калгановой Ларисе Вик-
торовне, его дочери.

Виктор Константинович Де-
мидов – заслуженный учи-
тель школы РСФСР. Демидов 
(1919-1993) – один из самых 
признанных лидеров новокуз-
нецкого учительства, самых по-
читаемых и уважаемых людей 
города, с 1959 по 1982 г. был за-
ведующим Новокузнецким Го-
рОНО, директором средних школ 
№ 9, 18. Виктор Константинович, 
участник Великой Отечествен-
ной войны, неоднократно являл 
собой пример истинного патрио-
тизма, о чём свидетельствуют его 
боевые и трудовые награды.

Губернатор Кузбасса при-
нял участие в торжествах в 
честь юбилея города. Концер-
ты местных коллективов и раз-
влекательные программы ор-
ганизовали в каждом районе 
Новокузнецка. Главной пло-
щадкой стал Центральный рай-
он. На проспекте Металлургов 
заняли свои локации все шесть 
районов города со своими куль-
турно-развлекательными про-
граммами.

Семейный джаз  
на свежем воздухе

Самым запоминающимся со-
бытием в день города стал му-
зыкальный фестиваль «КуZня 
джаZZ», воплощённый в фор-
мате оупен-эйра. Горожан по-
здравили более 60 музыкантов 
из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Архангельска, Екатеринбур-
га, Новокузнецка. Это были де-
вять часов джаза, блюза, фолка, 
джаз-рока, фанка, альтернатив-
ной музыки. И только живой 
звук. Погода с дождями и ветер-
ком постоянно пыталась согнать 
зрителей с Кузнецкой крепости 

– но не на тех напала. Народ всё 

прибывал и прибывал. Расска-
жем немного об участниках суб-
ботнего действа.

«Квинтет Антона Горбуно-
ва». Перед новокузнечанами вы-
ступил квинтет в составе: Антон 
Горбунов – бас-гитара, контра-
бас; Сергей Пустуев – гитара, во-
кал; Дмитрий Илугдин – рояль, 
клавишные; Денис Прушинский 

– саксофон, флейта; Давид Сага-
монянц – ударные.

Антон Горбунов – «топовый» 
бас-гитарист и контрабасист, 
композитор, аранжировщик. Он 
из той плеяды выдающихся со-
временных мастеров, выход с 
которыми на одну сцену – зна-
чимый пункт в портфолио для 
любого музыканта.

Прекрасный мелодист, один 
из лучших в современной им-
провизационной музыке, Ан-
тон создаёт незабываемую ат-
мосферу на своих выступлениях. 
На сцене из раза в раз возникает 
удивительное единение, редкое 
состояние, известное каждому 
хорошему музыканту, и зрители 
буквально становятся свидете-
лями рождения беспримесного 
искусства, унося с собой частич-
ку этого волшебства.

По-настоящему классную 
джазовую (и роковую) програм-
му украсила группа JoinTrip, со-
стоящая из трёх музыкантов: 
кубинцев Оззи Бланта (вокал, 
гитара), Алехандро Дельгадо 
(гитара, бэк-вокал) и россияни-

на Михаила Данилова (вокал, 
перкуссия).

Фронтмен группы, гитарист 
и вокалист – кубинский музы-
кант-самоучка Освальдо Анто-
нио Гонсалес-Крус, известный 
под псевдонимом Оззи Блант, – 
в совсем юном возрасте взял в 
руки гитару, вдохновлённый, 
как и миллионы других маль-
чишек по всему миру, музыкой 
и личностью Джими Хендрик-
са. Годами он совершенствовал, 
оттачивал и шлифовал своё ги-
тарное мастерство и расширял 
музыкальные горизонты. После 
нескольких лет работы на Кубе 
Освальдо приезжает в Россию, в 
Москву, где быстро находит пар-
тнёров для авторского проекта 
JoinTrip.

Единственный российский 
участник трио Михаил Дани-
лов – мультиинструменталист, в 
основном специализирующий-
ся на перкуссии, но в некоторых 
проектах выступающий и в ка-
честве вокалиста. Крайне вос-
требованный сессионный му-
зыкант и постоянный резидент 
клуба Алексея Козлова.

Ещё одним открытием вечера 
стала питерская группа Settlers. 
Это экстравагантный и само-
бытный фолк из Питера, кото-
рый не похож ни на что и ни на 
кого. Хороводы, русская тоска 
и пламенные танцы, джазовый 
грув и гипнотические гармонии. 
Эта музыка про вековые тради-
ции, которые достойны не толь-
ко музеефикации, но и бурной 
жизни в современности.

Settlers практически полно-
стью видоизменяет форму и гар-
монию песни. Но это не отменя-
ет того, что группа хорошо знает 
оригинал. Просто музыкантам 
интересно творить и создавать 
из этого материала что-то совер-
шенно новое, не теряя сути. 

«Тексты и саму мелодию ста-
раемся сильно не трогать, но по-
рой и в них что-то привносим. 
Наша группа не исполняет фолк 
в его первозданном виде, ско-
рее, мы играем музыку, осно-
ванную на русском фольклоре, 
и знаем его не хуже фольклори-
стов, но играем совсем-совсем 
по-своему», – рассказали музы-
канты.

Ну и главным, особым гостем 

джазового фестиваля стал не-
превзойдённый Сергей Мазаев 
в амплуа кларнетиста, исполня-
ющего классику. Проект назвали 
QUEENtet.

Мазаев известен, прежде 
всего, как легендарный рок-
музыкант и певец, бессменный 
лидер группы «Моральный ко-
декс». Но далеко не все знают, 
что Сергей – превосходный ин-
струменталист, получивший 
классическое музыкальное об-
разование по классу кларнета.

Экспериментатор по нату-
ре, Сергей не боится как пробо-
вать что-то новое, так и возвра-
щаться к истокам. Один из его 
последних экспериментов – соз-
дание нового необычного кол-
лектива, исполняющего класси-
ческую музыку.

В своём новом проекте Сергей 
Мазаев солирует на кларнете под 
аккомпанемент струнного квин-
тета, в составе которого – мо-
лодые, красивые и талантливые 
исполнительницы Анна Пасько, 
Анна Журавлева и Ольга Деми-
на, а также Константин Казна-
чеев (скрипка) и Сергей Гейер 
(контрабас). Участницы квинте-
та имеют за плечами опыт бле-
стящих выступлений с имени-
тыми коллективами и победы на 
международных исполнитель-
ских конкурсах.

Что исполняли? Сонатину Ан-
тонина Дворжака, «Восточную 
рапсодию» Александра Глазуно-
ва, жигу Даниеля Обера и совре-
менные эстрадные произведе-
ния в оригинальном исполнении. 
На фоне спустившейся на Куз-
нецкую крепость темноты вы-
ступление ощущалось в каком-
то магическом ключе, и даже 
приближение фейерверка не по-
зволяло публике отпустить му-
зыкантов со сцены.

Потому что  
Новокузнецк –  
бессмертный

Выступая перед зрителями 
и участниками фестиваля с по-
здравлениями, глава Новокуз-
нецка отметил, что в будущем 
«КуZня джаZZ» будет проходить 
как минимум три дня.

Кузнецов заметил, что эту ини-
циативу поддержали губернатор 
региона Сергей Цивилев, почёт-
ный гражданин Новокузнецка 
Владимир Машков и директор 
«Кузбасской академии джаза», за-
служенный работник культуры 
Кузбасса Ольга Юшкова.

«Чтобы не один закат посмо-
треть солнечный, а три заката во 
время джаза», – сказал Цивилев.

«Я уверен, что к нам приедет 
весь мир, который любит джаз. 
Ну а те, кто не любят, я уверен, 
что мы заставим их это сделать», 

– подчеркнул Сергей Кузнецов.
С праздником новокузне-

чан также поздравил Владимир 
Машков. Он заметил, что городу 
будет и 406, и 506 лет, и 1006 лет, 
потому что Новокузнецк – бес-
смертный. «Счастья вам и люб-
ви, мои дорогие земляки», – за-
ключил Машков.

Дмитрий Уваров.

Столице южной агломерации Кузбасса в минувшие выходные исполнилось 405 лет
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  Фото организаторов конкурса – работы участников фестиваля «Окрашено».

Другое лето в Шерегеше

 «Шорская Шаманка», Антониа Лев.

Об этом на пресс-
конференции рассказали 
Алексей Стоянов,  
руководитель дирекции  
курорта «Шерегеш»,  
Дмитрий Черноскутов,  
заместитель руководителя 
агентства по туризму  
Кузбасса, и Юрий Романов, 
один из организаторов,  
основатель и продюсер  
фестиваля «ВОТЭТНО!».

Как отметил Алексей Стоянов, разви-
тие летнего отдыха на горнолыжном ку-
рорте – одна из главных задач, которую 
ставит перед собой и руководство ком-
плекса, и власти региона.

Если зимой курорт достаточно развит. 
Показатели роста турпотока постоянно 
растут. Напомним, как сообщала ранее 
пресс-служба АПК, в этом году туристы 
посетили СТК «Шерегеш» более 2 мил- 
лионов 300 тысяч раз – это почти на 
100 тысяч больше, чем в прошлом году. 
Традиционно много туристов собрал та-
кой массовый фестиваль, как «Грелка-
Фест», в рамках которого состоялось 
10 костюмированных спусков: «Свадеб-
ный», «Карнавальный», «Музыкальный», 
«Как на работу», «Усатый», «Совершенно 
летний», «Цветной дым», «Пижамный», 
«Красная дорожка». Финальным стал ве-
черний заезд «Включайся».

Между тем, задача стоит развивать 
летний отдых в Шерегеше.

«Летом нам необходим большой ска-
чок. И совершить большой прорыв – та-
кую задачу поставил губернатор Сергей 
Цивилев», – отметил Алексей Стоянов. 
Он также привёл цифры по динамике по-
сещения горнолыжного курорта в летний 
период.

«Год за годом мы улучшаем показате-
ли по летнему отдыху. В 2021 году было 
170 тысяч туристов, в то время как в 
2022 году прирост составил 18%. Курорт 
посетили 206 тысяч человек. Это серьёз-
ный прирост, притом что многие пред-
ставители бизнеса лето не воспринима-
ют всерьёз. Наша задача – исправить эту 
диспропорцию», – отмечает руководи-
тель дирекции курорта.

Также пропорционально росту турпо-
тока начинают работать в летний период 
гостиницы, бары, рестораны. Например, 
в 2021 году были открыты 24 гостини-
цы, 13 бассейнов, 10 кафе и ресторанов. В 
2023 году их работает уже в два раза боль-
ше – 48 гостиниц, 24 бассейна, 20 ресто-
ранов, кафе и бары, 3 подъёмника. «Мы 
считаем, что развитие идёт достаточно 
хорошими темпами. Это лето уже не то, 
что было ещё три года назад», – отметил 
Алексей Стоянов.

На курорте ведётся масштабная рабо-
та по организации летнего досуга. Подго-
тавливаются экологические тропы, здесь 
можно полетать на воздушном шаре, по-
ехать на рыбалку в форелевое хозяйство, 
проводятся разные мероприятия, кото-
рые привлекают гостей.

Так, в июне масштабным, ярким и ин-
тересным стал фестиваль «ПРОГЕШ». 
В нём приняли участие более 30 тысяч 
человек. Он объединил любителей га-
строномического туризма, спортивных 
болельщиков и представителей бизне-
са. В течение трёх дней на фестивале со-
брались туристы из Кузбасса, Москвы, 
Санкт-Петербурга, Новосибирской, Том-

ской и Омской областей, с Алтая, из Крас-
ноярского края, Татарстана и других ре-
гионов страны.

«Шерегеш – один из самых популяр-
ных горнолыжных курортов России, и 
мы стремимся выйти на международ-
ный уровень. Но самая важная стра-
тегическая задача – сделать так, что-
бы инфраструктура наших курортов 
использовалась круглый год. Мы актив-
но развиваемся в этом направлении, в 
прошлом году на «ПРОГЕШе» побыва-
ли 16 тысяч туристов, и было принято 
решение сделать его ежегодным. В этом 
году СТК «Шерегеш» за время фести-
валя посетило около 30 тысяч человек. 
Такие события делают Кузбасс более 
узнаваемым, привлекают туристов и жи-
телей региона разных возрастов и инте-
ресов», – подчеркнул губернатор Сергей 
Цивилев.

Фестиваль включал в себя мастер-
классы, турниры и флешмобы, а также 
народное караоке: зрители вспоминали 
«костровые» песни и исполняли их под 
открытым небом.

«ГАСТРОГЕШ» удивил битвой си-
бирских шефов и фудтраков и устано-
вил новый рекорд: лучшие повара Сиби-
ри приготовили гигантскую 16-метровую 
шаурму.

Здесь же состоялся спортфестиваль 
по маунтинбайку и трейлраннингу «Та-
ёжная гонка», на который зарегистри-
ровались 586 спортсменов из Сочи, Ека-
теринбурга, Томска, Новосибирска, 
Барнаула, Бийска, Кузбасса, Таджикиста-
на, Казахстана и даже из Франции. Также 
массовым по посещению стали 9 профес-
сиональных поединков по ММА и кик-
боксингу под открытым небом в рамках 
вечера единоборств «Сила Сибири ПРО-
ГЕШ» – совместного турнира Open FC 31 
и ASI Championship 7. 

Планы на июль
В этом месяце в Шерегеше будет такой 

же насыщенный туристический график. 
Уже в эти выходные стартует фестиваль 
уличного искусства «Окрашено». В про-
шлом году его посетило более 2 тысяч че-
ловек за три дня. 

Дмитрий Черноскутов, заместитель 
руководителя агентства по туризму Куз-
басса, отметил, что фестиваль проводит-
ся третий год подряд. «Это уникальная 
история с точки зрения площадки. Нигде 
в России и очень мало где в мире прохо-

дят стрит-арт-фестивали в посёлке и на 
горе, на территории горнолыжного ком-
плекса», – отметил он.

История мероприятия началась три 
года назад – от ребят, которые занима-
ются стрит-артом в Новосибирске, по-
ступило предложение проводить фе-
стиваль. Оно понравилось. Сегодня 
благодаря мастерам стрит-арта терри-
тория Шерегеша преобразилась. В этом 
году по договорённости художники бу-
дут расписывать 10 новых объектов и в 
посёлке, и на горе. 

«Мы договорились с ресурсоснабжа-
ющими организациями и энергетика-
ми, что в этом году «нанесём стрит-арт» 
на несколько трансформаторных бу-
док. Это будут потом не только объекты 
инфраструктуры, но и точки притяже-
ния – объекты уличного искусства со все-
ми условиями безопасности», – отметил 
заместитель директора регионального 
агентства по туризму.

Сам фестиваль пройдёт с 7 по 9 июля 
в секторе Е. В пятницу планируется ве-
черний подъём на гору, где участники бу-
дут встречать закат под звуки джаза. Этот 
проект реализуется совместно с новокуз-
нецким джаз-клубом. В субботу запла-
нировано много мероприятий, в том чис-

ле мастер-классы по стрит-арту, детская 
игровая программа, в рамках традицион-
ного развлечения «тачка-фест» художни-
ки разукрасят несколько автомобилей. В 
воскресенье будет организована экскур-
сия на останцовые скалы, которые здесь 
называют верблюдами. 

«После фестиваля «Окрашено» здесь 
остаются произведения искусства, не по-
боюсь этого слова, – отметил Дмитрий 
Черноскутов. – Для туристов уже есть но-
вое предложение – экскурсия по новым 
объектам фестиваля».

21-23 июля 2023 года в секторе Е прой-
дёт фестиваль «ВОТЭТНО!». Его основа-
тель и продюсер Юрий Романов расска-
зал о программе праздника. 

Сам фестиваль – с большой историей, 
он недавно переехал в Шерегеш с Горно-
го Алтая. Его устроители отмечают, что 
здесь важно развивать этническую со-
ставляющую, знакомить людей с культу-
рой местного малочисленного коренного 
шорского народа. 

«Приходится постоянно придумывать 
новый формат этнофестиваля, – отметил 
Юрий Романов. – Знаю, что на горнолыж-
ных курортах нигде такого больше не де-
лается. Благодарен, что Шерегеш является 
островком с уникальными возможностями 
для летнего отдыха. Отличие этого фести-
валя в том, что мы пригласили музыкан-
тов, которые никогда не были в Шерегеше. 
Это так называемые амбассадоры, кото-
рые потом будут рассказывать про фести-
валь в своих сетях, другим музыкантам. 
Это группа, которая находится в чарте аме-
риканских радиостанций и занимает одну 
из строчек в мировой этномузыке, – этно-
фолкгруппа Otyken из Хакасии». 

Это поистине уникальная и необыч-
ная группа. О ней пишут, что это мировая 
фолк-сенсация, один из самых лучших 
музыкальных коллективов коренных на-
родов Сибири, который в творчестве сме-
шивает элементы современной поп- и 
народной музыки, использует традици-
онные инструменты. Otyken с тюркского 
языка переводится как «священное место 
силы». Аудитория этноколлектива вели-
ка и разновозрастна – от 20- до 50-летних 
ценителей этномузыки.

Также в планах организаторов фести-
валя провести мастер-классы, ночную ту-
совку – проводы солнца. В целом это хо-
рошая возможность зарядиться энергией, 
послушать новую музыку, получить мас-
су приятных впечатлений.

Оксана Панарина.

В июле на территории курортного комплекса «Шерегеш» пройдут несколько фестивалей

 Останоцовые скалы «Верблюды».  
Фото автора.
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// дата // юбилей

Награждены  
за доблестный труд

Уважаемые кузбассовцы,  
дорогие ветераны Великой 
Отечественной войны!  
Третьего июля Республика 
Беларусь отмечает День не-
зависимости – день нацио- 
нальной гордости и немер-
кнущей славы ветеранов 
Великой Отечественной 
войны.

В этот день от гитлеровских оккупан-
тов была освобождена столица Белоруссии 

– город Минск. За свободу и независимость 
Белоруссии сражались бойцы Красной ар-
мии, партизаны и подпольщики.

Операция началась 23 июня и закончи-
лась 28 июля 1944 года освобождением го-
рода Бреста и Брестской крепости. Более 
трёх лет народ Белоруссии находился под 
фашистским игом. За эти годы погиб каж-
дый четвёртый житель Белоруссии, раз-
рушению подверглось более 200 из 270 го-
родов, уничтожено более 9000 деревень, а 
600 деревень сожжено вместе с жителя-
ми. Всему миру известна деревня Хатынь, 
сожжённая 23 марта 1943 года вместе с 
149 жителями, среди которых 76 детей. 
На территории республики действовало 
260 лагерей смерти и 70 гетто. В 10 киломе-
трах от Минска была создана территория 
смерти «Тростинец», где фашисты унич-
тожили 206 тысяч человек. Это третье ме-
сто после «Освенцима» и «Майданека» по 
количеству погибших. В Германию было 
угнано 380 тысяч человек. Нюрнбергский 
процесс оценил деяния фашистов на тер-
ритории Белоруссии в 1941-1944 годах как 
преступление против человечности.

Почти 70 дней советскими войсками 
проводилась операция «Багратион». В ней 
участвовали тысячи кузбассовцев.

Герой Советского Союза М.С. Прудни-
ков – родом из д. Новопокровка Ижморско-
го района, до войны окончил Высшую Мо-
сковскую пограничную школу. В 1942 году 
был заброшен с группой из 28 опытных по-
граничников-чекистов в тыл врага, в Ви-
тебскую область. Руководил группой «Не-
уловимые». Свои воспоминания о боевом 
пути подпольщиков и партизан Михаил 
Сидорович описал в книгах «Неуловимые» 
и «Неуловимые действуют». После войны 
до пенсии работал в органах госбезопасно-
сти Белоруссии.

Как создавался и действовал партизан-
ский отряд «За Родину», рассказывал мой 
отец Иван Терентьевич Нисюк, который 
с самого начала войны и до освобождения 
Белоруссии был связным этого отряда.

Война началась с бомбёжки Брестской 
крепости, Бреста, погранзастав. Одна из 
застав находилась недалеко от железнодо-
рожной станции Высоко-Литовск, где отец 
работал обходчиком. Одного из оставших-
ся в живых пограничников отец спрятал в 
нашем доме в деревне Рясна. Оказалось, что 
он был комиссаром заставы. Через несколь-
ко дней ему помогли укрыться в лесу. Там 
он организовал партизанский отряд, в ко-
тором стал комиссаром. Партизаны взры-
вали мосты, железнодорожные пути. Отец 
хорошо знал железную дорогу и выводил 
их в нужные места для минирования, сооб-
щал о движении эшелонов с военной техни-
кой. А после войны в Минске состоялся суд 
над фашистами. Отец как участник парти-
занского движения был делегирован на су-
дебный процесс.

Братская дружба и сотрудничество на-

ших народов имеет глубокие корни. Из-
вестный советский основатель школы рус-
ских доменщиков М.К. Курако, металлург 
Новокузнецка, был белорусом. Мужествен-
но сражался за Брестскую крепость и спас 
полковое знамя, которое нашёл в казема-
тах крепости, Родион Семенюк – метал-
лург КМК. 

Наше братское сотрудничество под-
тверждает и тот факт, что белорусские  
БелАЗы работают на кузбасских разрезах, 
а сибирские кедры, высаженные в 2019 году 
участником операции «Багратион», геро-
ем Кузбасса А.М. Тереховым, увековечили 
подвиг защитников Брестской крепости.

Вторую Родину в Кузбассе обрели ты-
сячи белорусов – дети войны: Герой Со-
циалистического Труда Д.М. Плотников, 
заслуженная артистка Белорусской ССР 
Л.Н. Усанова, полный кавалер знака «Шах-
тёрская слава» А.Т. Балашов, ветераны бое-
вых действий И.А. Быков и А.В. Веремеенко, 
узница фашистских концлагерей В.Д. По-
лижаева, кандидат педагогических наук 
Е.П. Лебедева, ветераны труда И.А. Антоне-
нок, Л.Г. Иванова, А.И. Жогаль, З.А. Кайко-
ва, С.П. Лукина, Н.М. Канашевич и другие.

Участник операции «Багратион» 
Л.М. Зворыгин вспоминает, как был на-
правлен на 2-й Белорусский фронт в 
г. Гродно. После освобождения Белоруссии 
его корпус вступил в Восточную Пруссию 
к окраинам города Кёнигсберга (сегодня 
Калининград). Далее двинулись в сторону 
реки Эльбы в город Виттенберг. Там встре-
тились с союзниками – американскими 
войсками. Здесь Леонид Михайлович и 
встретил День Победы – 9 Мая. А в июне 
1945 года их корпус отправили продол-
жать службу в Западную Украину, в город 
Изослав. В то время там зверствовали бан-
деровцы. Они захватывали машины с про-
довольствием, убивали граждан. На Укра-
ине он прослужил до 1949 года, затем был 
Забайкальский военный округ, и только в 
сентябре 1950 года был демобилизован. 

В настоящее время проживает в Кеме-
рове. Когда слушаешь воспоминания Ле-
онида Михайловича, сопоставляешь их с 
сегодняшними событиями. Гибнут люди, 
посёлки и города подвергаются ракетным 
ударам, устраиваются теракты. Сегодня 
кузбассовцы не только стали защитниками 
мирного населения, но и помогают воинам, 
народу Донбасса морально и материально. 

Члены Союзной общественной палаты 
«Россия – Беларусь» тоже включились в 
эти акции и оказывают совместно с Кеме-
ровским городским советом ветеранов фи-
нансовую помощь, отправляют посылки и 
письма.

В отделе военной истории Кузбасско-
го государственного краеведческого музея 
члены Палаты «Россия – Беларусь», Ке-
меровской городской общественной орга-
низации ветеранов (председатель В.С. Ба-
лахонов), участники СВО провели «Урок 
памяти» с юнармейцами Поста № 1, сту-
дентами Кемеровского горнотехническо-
го техникума, учащимися гимназии № 21 
имени А.М. Терехова. Участники мероприя- 
тия возложили цветы к памятному знаку 
«Жертвам фашизма», к стеле воинам Куз-
басса, погибшим в 1941-1945 годах.

Мы всегда будем помнить тех, кто от-
дал жизнь, защищая нашу страну. Не забу-
дем, какой ценой досталась Победа. Пусть 
память о ней остаётся вечной, а братский 
союз двух стран укрепляется с каждым го-
дом.

К.И. Высоцкая,  
председатель Союзной общественной  

палаты «Россия – Беларусь».

В Культурном центре пгт Инской го-
рода Белово прошёл I Областной 

вокальный конкурс среди городских 
ветеранских организаций Кузбасса, по-
свящённый празднованию Дня шахтёра.

В подготовке и проведении вокаль-
ного состязания приняло участие бо-
лее 300 человек из 14 угольных городов 
и районов Кузбасса. Программой кон-
курса было предусмотрено исполнение 
песен с шахтёрской и патриотической 
тематикой.

Конкурс был организован Кузбас-
ским советом ветеранов угольной про-
мышленности при финансовом со-
действии министерства угольной 
промышленности Кузбасса, Кемеров-
ской региональной организации вете-
ранов, что способствовало решению 
всех организационных вопросов. А 
ветераны получили массу радостных 
и незабываемых впечатлений. Для 
участников конкурса администрацией 
города были организованы экскурсии 
по достопримечательностям города: в 
парк «Приморский», бухту «Ассоль», а 
также возложение цветов на аллее шах-
тёров в пгт Грамотеино.

В состязании талантов первое место 

заняла организация ветеранов уголь-
ной промышленности города Белово, 
второе место – у команды города Кисе-
лёвска и третье место поделили коман-
ды Новокузнецка и ветераны АО ХК 
«СДС-Уголь». Победителям были вру-
чены дипломы и денежное вознаграж-
дение из фонда «Шахтёрская память» 
им. В.П. Романова. Также в номинаци-
ях шахтёрской и патриотической тема-
тик были награждены дипломами и де-
нежным вознаграждением участники 
из Прокопьевска и Анжеро-Судженска.

В проведении конкурса надо отме-
тить профессиональную работу жюри, 
коллектива Культурного центра, органи-
зовавшего работу по пропаганде актив-
ного образа жизни не только среди пен-
сионеров, но и в целом среди населения, а 
также предоставившего возможность ве-
теранам угольной промышленности рас-
крыть свои творческие способности.

Все участники и гости мероприятия 
уезжали в приподнятом настроении, 
наполненные позитивными эмоциями.

Ю.Н. Ведяпин,
председатель Кузбасского  

совета ветеранов  
угольной промышленности.

В рамках празднования 405-летия 
города Новокузнецка состоялась 

встреча главы Новокузнецка С.Н. Куз-
нецова с ветеранами.

На встрече он поздравил всех с 
405-летием города Новокузнецка – Го-
рода трудовой доблести, поблагодарил 
ветеранов за доблестный труд на бла-
го города и страны и вручил ветеранам 
медали «Трудовая доблесть».

Среди награждённых были ветера-
ны ликвидированных угольных пред-
приятий Заводского района: Александр 
Яковлевич Щербинин и Виктор Ми-
хайлович  Крупчатников, которые дол-
гие годы трудились на угольных пред-
приятиях города.

А.Я. Щербинин родился 19 февраля 
1937 года в г. Белово. В 1957 году посту-
пил в Ленинск-Кузнецкий горный тех-
никум. По окончании получил специ-
альность «техник-электромеханик». 
Три года работал на шахтах Белова. В 
1960-м поступил в Сибирский метал-
лургический институт г. Новокузнецка 
на горный факультет. С 1965 года тру-
дился на Байдаевском разрезе помощ-
ником главного механика. Далее – на 
шахте «Юбилейной» был главным ме-
хаником, затем в шахтопроходческом 
управлении № 1 – начальником мон-
тажного участка. Стаж работы в уголь-
ной промышленности – около 40 лет. 
Ветеран труда Александр Яковлевич 
был наставником молодого поколения 
шахтёров. Это отзывчивый, добросо-
вестный и ответственный человек, он 
пользуется большим уважением среди 
ветеранов.

В.М. Крупчатников родился 2 сен-
тября 1941 года в селе Елохово Респу-
блики Татарстан. После школы был 
призван в ряды советской армии, три 
года служил в Германии. По окончании 

службы по комсомольской путёвке в 
1962 году приехал в Новокузнецк с эше-
лоном первостроителей Запсиба. На 
стройке Западно-Сибирского метал-
лургического завода он работал мон-
тажником. С 1967 года на шахте «Юби-
лейной» был крепёжником. С 1979-го 
трудился в ПО «Гидроуголь» подзем-
ным горномонтажником. Стаж работы 
ветерана труда в угольной промышлен-
ности – 37 лет.

Виктор Михайлович – человек 
огромной души, неуёмной энергии, 
всегда находится в гуще событий, уча-
ствует в субботниках, волонтёрской ра-
боте, пользуется уважением среди ве-
теранов.

Совет ветеранов угольной промыш-
ленности города Новокузнецка и совет 
ветеранов Заводского района поздрав-
ляют Александра Яковлевича Щерби-
нина и Виктора Михайловича Крупчат-
никова с высокой наградой и желают 
здоровья, благополучия и долгих лет 
активной жизни.

Н.С. Коновалова, 
председатель совета ветеранов 

ликвидированных  
угольных предприятий  

Заводского района г. Новокузнецка.

Подвиг народа

// творчество

Праздник шахтёрской песни
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 Фото предоставлено Государственной библиотекой Кузбасса 
для детей и молодёжи.

В Музее изобразительных искусств 
Кузбасса открылась выставка «Род-
ной Анзас я посетила…», которая 
представляет творчество Любови 

Арбачаковой, в нынешнем году отметившей 
свой юбилей.

Любовь Никитовна – шорский живопи-
сец и график, поэт, учёный-исследователь 
шорского эпоса, учёный-фольклорист, стар-
ший научный сотрудник Института фило-
логии Сибирского отделения Российской 
академии наук. Она является лауреатом куз-
басской премии им. Н.И. Бачинина в номи-
нации «Живопись» (2003) и обладает меда-
лью Администрации Кемеровской области 
«За особый вклад в развитие Кузбасса» 3-й 
степени (2003). Также художница – автор не-
скольких книг стихотворений на шорском и 
русском языках: «Пас парчан чолум» («Путь 
моей жизни», 1996), «Онзас черим» («Анзас-
ская моя земля», 1998), «Онзас черим / Тер-
нии души» (2001); «Колыбель любви» (2004), 
«Песня шориянки» (2011); соавтор книги 
«Редкие животные и растения Горной Шо-
рии». Регулярно публикуется в центральных 
и региональных журналах.

На сегодняшний день художница – из-
вестный мастер. Её персональные выставки 
прошли во многих городах Сибирского фе-
дерального округа. Работы хранятся в Но-
вокузнецком художественном музее, Кеме-
ровском областном музее изобразительных 
искусств, Хакасском республиканском крае-
ведческом музее (Абакан), музее этногра-
фии и природы Горной Шории (Таштагол), 
Омском областном музее изобразительных 
искусств им. М.А. Врубеля. А также в част-
ных коллекциях в России, США, Германии и 
Турции.

Вниманию посетителей данной выстав-
ки – более 20 живописных произведений, 
посвящённых красоте сибирской приро-
ды и обитателям таёжного края, а также 
быту, культуре, традициям и обычаям ко-
ренного населения Горной Шории. Почи-
татели её творчества говорят о ярком са-
мобытном таланте, бережно хранящем 
для нас крупицы хрупкого традиционного 
сознания, к сожалению, разрушающегося 
сегодня в круговороте быстро меняюще-
гося мира.

Выставка продлится до 6 августа.

В отделе страноведения 
и краеведения Госу-
дарственной библиоте-
ки Кузбасса для детей 

и молодёжи открылась межре-
гиональная книжная выстав-
ка «Красноярский край на карте 
Сибири». Это совместный про-
ект с Красноярской краевой дет-
ской библиотекой.

До 30 сентября можно по-
ближе познакомиться с 24 кра-
сочными художественными и 
научно-популярными издания-
ми, всесторонне раскрывающи-
ми своеобразие Красноярского 
края.

Уникальное издание кни-
ги писателя, журналиста и пу-
тешественника Георгия Ивано-
вича Кублицкого «Енисей, река 
сибирская» даст многогранное 
представление о самой полновод- 
ной реке Сибири и всей России, 
а главное, о людях – жителях её 
берегов, исследователях её при-
роды. 

Красочная книга «Роев ру-
чей» позволит совершить вир-
туальную прогулку по красно-

ярскому парку флоры и фауны с 
одноимённым названием. Нацио- 
нальный состав жителей Крас-
ноярского края отличается чрез-
вычайной пестротой и большим 
разнообразием. Разобраться в 
этом поможет Этноатлас и кни-
ги, посвящённые малочислен-
ным народам севера.

Иллюстрированный каталог 
и научный обзор мебели Крас-
ноярского краевого краеведче-
ского музея поможет предста-
вить быт красноярцев разных 
времён и сословий. Уникаль-
ны яркие краеведческие изда-
ния для детей с краткими инте-
ресными научно-популярными 

текстами, фотографиями, иллю-
страциями, занимательными за-
даниями, схемами поделок и на-
стольными играми.

Отметим, что библиотека 
Кузбасса для детей и молодёжи 
отправила выставочную экспо-
зицию из 69 книг «Кузбасс на 
карте Сибири» в Красноярскую 
краевую детскую библиотеку.

Ткаченко Светлана Сергеев-
на, зав. отделом инновацион-
но-методической и проектной 
деятельности Государственной 
библиотеки Кузбасса для детей 
и молодёжи, координатор меж-
региональных выставочных 
проектов, куратор программы 
по развитию межрегионально-
го библиотечного сотрудниче-
ства: «Особое внимание наша 
библиотека уделяет взаимодей-
ствию с библиотеками других 
регионов, которое осуществля-
ется в рамках подписанных со-
глашений о профессиональном 
сотрудничестве. Одним из клю-
чевых направлений такого вза-
имодействия является реализа-
ция выставочных проектов. Это 

уже четвёртая межрегиональ-
ная выставка, организованная в 
рамках профессионального со-
трудничества между библио-те-
ками. Только за последние три 
года кузбассовцы смогли позна-
комиться с литературой, пред-
ставляющей культуру, историю, 
достопримечательности Хаба-
ровского края, Волгоградской и 
Челябинской областей. В свою 
очередь, читатели других ре-
гионов узнали много нового и 
интересного о Кузбассе с помо-
щью книжной коллекции, сфор-
мированной из фонда нашей 
библиотеки. Мы считаем по-
добное библиотечное сотрудни-
чество в плане взаимоисполь-
зования книжных ресурсов 
очень важным, так как оно спо-
собствует созданию единого 
культурного пространства и 
позволяет юным читателям по-
знакомиться с разными регио- 
нами нашей страны».

В эту пятницу, 7 июля, в 
Кузбасском центре ис-
кусств открывается пер-
сональная художествен-

ная выставка «Ретроспектива» 
Александра Капорушкина, члена 
Союза художников России, заслу-
женного работника культуры РФ.

В экспозиции представлено 
59 работ, это графика (акварель, па-
стель, гравюра) от начала 1970-х 
годов до 2023 года. В коллекции – 
уникальные гравюры, на которых 
запечатлены грандиозные строй-
ки XX века, сибирские пейзажи, на-
тюрморты и портреты земляков, 
представителей разных профессий: 
шахтёры, крановщики, тракто-
ристы, художники. Это все те, кто 
вдохновил мастера и помог увидеть 
особенную красоту самых обыч-
ных будней, из которых складыва-
ется история большой страны.

Александр Фёдорович окончил 
Красноярское художественное 
училище имени В.И. Сурикова, 
факультет станковой живописи 
Дальневосточного института ис-
кусств. Художник-педагог тру-
дился до 80 лет. Обучению жи-
вописи студентов Кемеровского 

художественного училища он по-
святил почти полвека. Несмотря 
на солидный возраст, Александр 
Капорушкин по-прежнему один 
из самых творчески активных ав-
торов, способных видеть подлин-
ную красоту. Сейчас продолжает 
работать в мастерской, создавая 
графические и живописные пор-
треты современников. В 2002 году 
мастер написал серию «Тружени-
ки Кузбасса» и номинировался 
на премию Н.И. Бачинина. Осо-
бое место в его творчестве зани-
мают судьбы шахтёров, истори-
ческая ретроспектива во времена 
татаро-монгольского ига и леген-
ды о снежном человеке. Работы 
А.Ф. Капорушкина находятся в 
музее изобразительных искусств 
Кузбасса, в фондах Дирекции ху-
дожественных выставок Москвы, 
музеях Новокузнецка и Томска, 
Красноярской картинной гале-
рее, частных коллекциях Бийска, 
Красноярска, Томска и Кемерова.

Торжественное открытие вы-
ставки состоится 11 июля в 16.00 
в Кузбасском центре искусств на 
Дзержинского, 6. Подробности по 
телефонам: 75-07-88 и 75-07-31.

Полосу подготовила  
Анна Тимощук.

Обмен величием и красотами

Вдохновение 
мастера

О тебе, Шория!

 Фото предоставлено КЦИ.

 Фото предоставлено Музеем ИЗО Кузбасса.
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// досуг

Не потерять английский

 Фото автора.

Смотреть и впитывать
В первую очередь рекомен-

дую просмотр любимых филь-
мов и мультфильмов на англий-
ском языке. В этом поможет 
серия видеоуроков Learn English 
with Films («Учи английский по 
фильмам») на YouTube. Благо-
даря этому ресурсу дети разно-
го возраста и уровня обучения 
могут практиковать английский 
язык с Рапунцель, Золушкой, 
Черепашками-ниндзя, пирата-
ми Карибского моря и многи-
ми другими героями. Каждый 
видеоурок длится 20-30 минут. 
Детям предлагается какой-ли-
бо эпизод из любимого фильма 
или мультфильма со звучащей 
английской речью и субтитрами, 
даются комментарии и объясне-
ния реплик героев.

Может показаться, что в силу 
невысокого уровня английско-
го языка ребёнок не справится с 
просмотром. Но не стоит боять-
ся отсутствия детального пони-
мания услышанного и увиденно-
го. Важно помнить, что освоение 
любого языка – это создание но-
вых нейронных связей благода-
ря имеющейся языковой интуи-
ции, логике и многократному 
повторению реплик (со зритель-
ной или слуховой опорой), а так-
же эмоциям, участвующим в 
процессе этого повторения. Яр-
кие образы, положительные 
эмоции и живая речь любимых 
героев (даже интуитивно вос-
принимаемая) день за днём да-
дут неожиданные результаты!

В выборе фильма/мульт-
фильма для просмотра на ан-
глийском языке советую начать 
с понравившихся фильмов, ко-
торые были уже однажды про-
смотрены детьми. В этом слу-
чае ребёнку будет знаком сюжет 
и понятны происходящие собы-
тия и он сможет сосредоточить-
ся на речи героев.

Есть идеи!
Но если ваш ребёнок-подро-

сток хочет посмотреть что-то 
новенькое и любит путешествия, 
природу и опасные приключе-
ния, то ему понравится фильм 
Life of Pi («Жизнь Пи»), в кото-
ром мальчик по имени Пи вме-
сте с родителями путешеству-
ет из Индии в Канаду. Его отец, 
бывший директор зоопарка, ве-
зёт с собой экзотических жи-
вотных. Во время плавания по 
Атлантическому океану начина-
ется страшный шторм, корабль 
тонет. Пи спасается и путеше-

ствует на лодке с огромным бен-
гальским тигром.

Подросток увлечён музыкой, 
возможно, мечтает стать музы-
кантом? Тогда ему будет инте-
ресен фильм Sing Street («Синг 
Стрит»), в котором главный 

герой встречает девушку сво-
ей мечты и ради неё начинает 
петь, объединяя в музыкаль-
ную группу настоящие молодые 
таланты.

Для детей помладше рекомен-
дую серию увлекательных исто-
рий в формате видеокнижек на 
сайте www.vooks.com. Здесь вы 
найдёте целую библиотеку книг: 
Unicorn and Horse («Единорог 
и Лошадь»), Donuts («Донаты»), 
Opposites («Противоположно-
сти») и многие другие истории 
с прекрасной анимацией, захва-
тывающей музыкой и, что край-
не важно для неопытных чтецов 
на английском языке, озвучкой 
текста, которая позволит «про-
качать» произношение ребёнка. 
В этом случае ребёнок будет ви-
деть текст, слышать правильное 
произношение написанных слов 
и иметь возможность читать од-
новременно с диктором. Увере-
на, что ваш ребёнок полюбит 
чтение на английском языке!

Гениально!  
Музыкально!

Ещё один способ, как не за-
быть английский летом, – это 
петь. Песни вообще один из 
простых вариантов заставить 
школьника заниматься не са-
мым любимым занятием – пере-
водом. Петь можно под караоке. 
Так очень удобно тренировать 
скорость чтения на английском. 
Обязательно выбирайте треки, 
которые нравятся ребёнку, ина-
че есть большой шанс демотиви-
ровать его в этом процессе.

Совсем маленьким ученикам 
можно 15-20 минут смотреть на 
YouTube игровые детские песни, 
так называемые nursery rhymes. 
Этот метод подходит и тем, кто 
только-только делает первые 
шаги в английском. Ребёнок лег-
ко и быстро запомнит цвета, ча-
сти тела, животных и предметы, 
алфавит и многие другие базо-
вые понятия.

Современные  
технологии

Хороший вариант – переве-
сти смартфон школьника на ан-
глийский. Так он, может, и не 
запомнит много бытовой лекси-
ки, зато подтянет техническую 
часть знаний. Ещё одна класс-
ная идея – перевести языкового 
помощника в режим иностран-

ного. Пытаясь добиться от Siri 
или Алисы ответа на свой во-
прос, ваш ребёнок скорректи-
рует акцент и легко усвоит де-
сятки синонимов, которые в 
повседневной жизни никто не 
хочет учить.

Практика может быть и в ре-
альной жизни. Составьте спи-
сок продуктов на английском 
и отправьте ребёнка в магазин. 
Пусть использует смартфон или 
собственные знания.

Анна Тимощук. 

Наступило долгожданное лето, и не успев моргнуть, мы встретили июль. 
Как заметила наш эксперт Лариса Гнездилова  
(преподаватель английского языка, директор одной из языковых школ 
Кемерова, кандидат филологических наук, доцент),  
именно словарный запас «страдает» в летний период больше всего  
в условиях отсутствия речевой практики и необходимости применения 
иностранных слов. Что же делать? Вариантов, оказывается,  
предостаточно. Всего 10-15 минут ежедневных самостоятельных  
познавательных занятий по английскому языку скрасят будни ребёнка 
и позволят ему активизировать его словарный запас.

// игры
   на английском

SEA – GROUND
Нужно начертить на земле круг 
или положить обручи на пол. 
Sea («море») – это центр круга. 
Ground («земля») – территория 
за кругом. Ведущий даёт раз-
личные команды:

– Sea!
Дети должны быстро запрыг-
нуть в центр круга.

– Ground!
Ребята выпрыгивают из круга.
Если участвующих в игре много, 
можно сделать соревнование: 
например, ребёнок, выпрыгнув-
ший из круга самым последним, 
становится новым ведущим.

COLOURS
Ведущий должен назвать цвет 
на английском языке, например 
yellow («жёлтый»). Детям нужно 
будет найти этот цвет на своих 
вещах, игрушках или в поме-
щении, где они находятся, при-
коснуться к нему и повторить, 
как он называется.

CHANGE YOUR 
PLACES
Для того чтобы подготовиться к 
этой игре, нужно заранее выре-
зать карточки. Например, кар-
тинки овощей, фруктов, другой 
еды, а также зверей и птиц, раз-
личной мебели. Дети должны 
встать в круг. Каждый ребёнок 
получает карточку и должен за-
помнить, какое название на ан-
глийском имеет изображённая 
вещь. Ведущий должен встать 
в самый центр круга и назвать 
два изображённых на карточ-
ках предмета. Дети, у которых 
есть карточки с этими пред-
метами, должны очень быстро 
поменяться друг с другом ме-
стами. Ведущий пробует занять 
освободившееся место. Тот, кто 
остался без места, становится 
новым ведущим.

// кстати
Бесплатные материалы на сайте https://en.islcollective.com также по-
зволят вашему ребёнку повторить пройденный школьный материал 
или изучить что-то новое самостоятельно. Кроссворды, сканворды, 
загадки, отработка лексических и грамматических тем в печатном 
формате или в виде интерактивных презентаций и видеоуроков до-
ступны детям. Достаточно ввести интересующую тему в строке на 
главной странице – и в распоряжении ребёнка 2000-3000 заданий, 
которые можно выполнять самостоятельно или с участием родителей.

// это интересно

ЧЕМ ХОРОШИ МУЛЬТФИЛЬМЫ  
НА АНГЛИЙСКОМ ЯЗЫКЕ:
■ простые повседневные фразы;
■ доступный даже дошкольникам формат;
■ чистая речь без акцента;
■ большой выбор сюжетов;
■ возможность подключения субтитров (если ребёнок читает доста-

точно бегло).
Мультимедиа – это первая и самая простая помощь для тех, кто боит-

ся потерять навыки английского.
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// хоккей с шайбой

Семь потов в канун 
седьмого сезона

 // спринт-новости

Орлов летит в «Каролину»

 Вратарь Дмитрий Брагинский продлил контракт с «Металлургом». В минувшем 
сезоне он стал лучшим голкипером команды по проценту отражённых бросков (93).  
В его активе три матча на «ноль». Фото ХК «Металлург».

ЛЁГКАЯ АТЛЕТИКА
Кемеровчанин Никита 
Масорский завоевал сере-
бряные медали первенства 
России среди молодёжи до 
23 лет на дистанциях 5000 
и 10 000 метров.

Турнир состоялся в Ека-
теринбурге 30 июня – 2 июля. 
Никита Масорский (29 июня ему 
исполнился 21 год) обновил 
личный рекорд на «пятёрке», фи-
нишировав со временем 14 минут 
18,21 секунды. Опередил нашего 
земляка Антон Чипизубов (За-
байкальский край) – 14.17,78. 

«Серебряный» результат куз-
бассовца на «десятке» – 31.06,11. 
Золотую медаль заработал Артём 
Попов из Хакасии (30.59,65). 
Наставники Никиты Масоркого 

– заслуженные тренеры России 
Виктор Петрович Фомин и Алек-
сандр Борисович Фригин.

В эти же дни в Москве состо-
ялось первенство страны среди 
юниоров до 18 лет. Бронзовые 
призёры соревнований – ке-
меровчане Виктория Прудаева 
(семиборье) и Павел Щеглов 
(десятиборье).

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Кемеровский «Кузбасс» 
продолжает тренировоч-
ный сбор в Кабардинке 
(Краснодарский край), где 
готовится к предваритель-
ному этапу Кубка России.

Первый официальный матч 
сезона вице-чемпионы страны 
проведут под руководством 
Ильяса Хандаева 16 августа в 
Иркутске с абаканским клубом 
«Саяны», который возвращается 
в суперлигу русского хоккея.

Остальные оппоненты 
«Кузбасса» в столице Прианга-
рья – «СКА-Уральский трубник» 
из Первоуральска (17 августа), 
хабаровский «СКА-Нефтяник» 
(19 августа), красноярский 
«Енисей» (21 августа), новосибир-
ский «Сибсельмаш» (22 августа) 
и иркутский «Байкал-Энергия» 
(23 августа). Семь клубов группы 
«Запад» сыграют 13-20 августа в 
Ульяновске.

Борьбу за трофей продолжат 
по четыре команды из групп. 
Финальный этап Кубка России 
пройдёт в Кемерове 20-24 сен-
тября.

ФУТБОЛ
В субботу, 8 июля, матчем 
в Новокузнецке начнётся 
второй круг чемпионата 
Кузбасса: «Распадская 
УК» примет «Междуречье» 
(Междуреченск).

Лидирует в турнире «Торго-
вый дом Трейд-КНК» из Калтана 
(тренеры – Виталий Ожигов и 
Константин Татаринцев). Коллек-
тив с малой родины заслужен-
ного мастера спорта Александра 
Головина заработал 22 очка в де-
вяти матчах (разница мячей: 35-
16). На один и два балла меньше 
набрали обладатель Суперкубка 
Кузбасса-2023 «Распадская УК» и 
прокопьевский «Шахтёр», защи-
щающий чемпионский титул.

Список бомбардиров воз-
главляют прокопчанин Степан 
Абраамян, Саид Акбаралиев («ТД 
Трейд-КНК») и Егор Андреев 
(«Распадская УК»), забившие по 
восемь мячей.

В региональном первенстве 
участвуют десять команд. Все 
они оспорят Кубок Кузбасса. В 
стартовом раунде турнира 8 июля 
состоятся два матча: «ЕВРАЗ 
Сибирь» (Новокузнецк) – «ТД 
Трейд-КНК», «Энергия» (Мыски) – 
«Шахтёр» (Киселёвск).

Андрей Тарков.

На следующей неделе но-
вокузнецкий «Металлург» 
начнёт подготовку к чемпио-
нату Всероссийской хоккей-
ной лиги в ранге бронзового 
призёра соревнований в 
минувшем сезоне. «Стале-
вары» заработали медали 
под руководством главного 
тренера Сергея Решетнико-
ва. В межсезонье коллектив 
возглавил 41-летний Алек-
сей Медведев, игравший  
за «Металлург» в 2003-2007, 
2011-2012 годах.

Неминуемый Саранск
Четвёртый год кряду новокузнечане 

проведут учебно-тренировочный сбор в 
Саранске (16-29 июля). Столица Мордо-
вии приглянулась «Металлургу» опти-
мальными условиями для занятий и ста-
ла отправной точкой в подготовительный 
период. В 2020-м команда едва не пере- 
ехала в Саранск из-за ремонта Арены куз-
нецких металлургов, но всё-таки верну-
лась в родной город, сыграв домашние 
матчи на стадионе «Кузнецкий лёд».

Первый контрольный матч команда 
проведёт 30 июля в Сосновом Бору, что в 
Нижегородской области. Соперник – ХК 
«Норильск», дебютирующий в ВХЛ. По 
возвращении в Новокузнецк запланирова-
ны домашние встречи с финалистом Куб-
ка Петрова-2023 красноярским «Соколом» 
(5-6 августа) и дебютантом ВХЛ, барнауль-
ским «Динамо-Алтаем» (15, 16 августа).

Несомненный интерес вызовет кон-
трольная игра в Нижнем Новгороде, где 
20 августа «Металлург» сойдётся с мест-
ным «Торпедо», выступающим в Кон-
тинентальной хоккейной лиге. Авто-
заводцев тренирует Игорь Ларионов 

– двукратный олимпийский чемпион, че-
тырёхкратный чемпион мира, трёхкрат-
ный обладатель Кубка Стэнли Нацио-
нальной хоккейной лиги.

Из Нижнего Новгорода команда от-
правится в Санкт-Петербург для участия 
в традиционном предсезонном турнире 

имени заслуженного тренера РСФСР Ва-
лерия Шилова (23-27 августа). Потенци-
альные соперники кузбасовцев – местное 
«Динамо», «Югра» (Ханты-Мансийск), 
«Горняк-УГМК» (Верхняя Пышма) и 
АКМ (Академия Михайлова) из Тулы, 
куда перешёл бывший главком «сталева-
ров» Сергей Решетников.

Возвращение  
на родную арену

Заключительный этап подготовки к 
сезону «Металлург» проведёт в родном 
городе и в чемпионате ВХЛ спустя более 
чем три года сыграет на Арене кузнецких 
металлургов имени Олега Короленко.

Новый рулевой команды Алексей Мед-
ведев в прошлом сезоне возглавлял пен-
зенский «Дизель», который финиши-
ровал в регулярном чемпионате ВХЛ на 
четвёртой строчке, а в стартовом раунде 
Кубка Петрова в серии до четырёх побед 
уступил нефтекамскому «Торосу» (2:4).

Из пензенского клуба перешли в «Ме-
таллург» защитник Виталий Люлько и 
нападающий Даниил Ильин. Пополнят 
состав новокузнечан защитники Егор 
Смирнов («Рязань-ВДВ»), Кирилл Меля-
ков («Химик», Воскресенск), Алексей Го-
рячев («Лада», Тольятти), Максим Сала-
хов, нападающие Даниил Воеводин (оба 

– «Нефтяник», Альметьевск), Демид Па-
ничкин («Реактор», Нижнекамск), Вадим 
Хлопотов («Лада»), Илья Чефанов («Мо-

лот», Пермь). Продолжат карьеру в «Ме-
таллурге» одиннадцать хоккеистов, в 
том числе капитан и лучший бомбардир  
команды Максим Кицын.

В чемпионате ВХЛ 2023/24 г. сыгра-
ют 29 клубов, на три больше, чем в ми-
нувшем сезоне. Покидают лигу «Лада» 
(возвращается в КХЛ) и ангарский «Ер-
мак», потерявший профессиональный 
статус. Пополнят ВХЛ упомянутые выше 
«Норильск» и «Динамо-Алтай», а также 
ЦСК ВВС (Самара), «Кристалл» (Сара-
тов), «Челны» (Набережные Челны). Ка-
лендарь соревнований утвердят позднее.

Напомним: лучшее достижение «Ме-
таллурга» за шесть сезонов в ВХЛ – вы-
ход в финал Куба Петрова-2021. В новом 
сезоне команда нацелена завоевать пре-
стижный трофей.

Вадим Антонов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Новокузнецкая молодёжная команда «Куз-
нецкие медведи» вышла из отпуска 27 июня.
Подопечные главного тренера Андрея Луне-
ва 8-17 июля проведут тренировочный сбор 
в Бердске. На 11-12 августа запланированы 
домашние контрольные матчи с «Красно-
ярскими рысями». Новокузнечане сыграют 
в двух предсезонных турнирах – в Омске 
(1-7 августа) и Новосибирске (22-26 августа).
В преддверии чемпионата Молодёжной 
хоккейной лиги «Кузнецкие медведи» будут 
тренироваться на домашней арене.

Воспитанник новокузнец-
кого «Металлурга», за-
щитник Дмитрий Орлов, 
играющий в Национальной 
хоккейной лиге, подпи-
сал двухлетний контракт 
с американским клубом 
«Каролина Харрикейнз». 
Сумма договора –  
15,5 миллиона долларов.

В послужном списке нашего 31-летне-
го земляка, чемпиона мира-2014 – две-
надцать сезонов в НХЛ, победа в Кубке 
Стэнли-2018 в составе «Вашингтона». В 
этом году Дмитрия Орлова обменяли в 
«Бостон Брюинз», выигравший регуляр-
ный чемпионат лиги, но уступивший 

в стартовом раунде плей-офф «Флори-
де Пантерз». На последнем рубеже обо-
роны «пантер» играет уроженец Ново-
кузнецка Сергей Бобровский, один из 
самых высокооплачиваемых вратарей 
НХЛ. В 2019 году он подписал семилет-
ний контракт на 70 миллионов долла-
ров.

Его коллега по амплуа, воспитан-
ник «Металлурга», олимпийский чемпи-
он-2018 Илья Сорокин продлил соглаше-
ние с клубом «Нью-Йорк Айлендерс» на 
восемь лет. Контракт на сумму 66 мил-
лионов долларов вступит в силу с сезо-
на 2024/25 г. (прежний договор пред-
усматривал зарплату четыре миллиона 
«зелёных» в год). По итогам последне-
го чемпионата НХЛ Илью Сорокина но-
минировали на приз лучшему голкиперу 
и включили во вторую символическую 
сборную сезона.

В НХЛ выступает ещё один воспитан-
ник новокузнецкой спортивной школы – 
олимпийский чемпион-2018, нападаю-
щий Кирилл Капризов, обновивший за 
три сезона рекорды результативности 
клуба «Миннесота Уайлд». В прошлом 
году форвард подписал пятилетний 
контракт на 45 миллионов долларов.

Пятый кузбассовец в НХЛ – 25-летний 
уроженец Кемерова, Николай Кныжов, 
защитник «Сан-Хосе Шаркс». Сумма его 
двухлетнего соглашения – 2,5 миллиона 
долларов.

«Мы рады, что Николай остаётся в на-
шей команде как минимум на два года. Он 
усердно работал, чтобы вернуться на лёд, 
и мы с нетерпением ждём, когда он про-
должит прогрессировать», – цитирует 
сайт «Сан-Хосе» генерального менеджера 
клуба Майка Грира.

Вадим Антонов.
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ОТЧЕТ 
об итогах голосования на годовом Общем собрании  

акционеров Открытого акционерного общества 
«Лидер»

г. Кемерово    
3 июля 2023 года
 

Полное фирменное наименование: Открытое акционер-
ное общество «Лидер».

Место нахождения и адрес Общества: 6500333, Россия, 
Кемеровская область – Кузбасс, г. Кемерово, ул. Аллейная, 
д. 11

Вид Общего собрания: годовое.
Форма проведения собрания: заочное голосование.
Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на 

участие в общем собрании: 6 июня 2023 г.
Дата проведения собрания: 30 июня 2023 г.
Почтовый адрес, по которому направлялись заполнен-

ные бюллетени: 650033, Кемеровская область, г. Кемерово, 
ул. Аллейная, д. 11. 

Повестка дня Общего собрания:
Вопрос № 1: Утверждение годового отчета Общества.
Вопрос № 2: Утверждение годовой бухгалтерской отчет-

ности Общества, в том числе отчетов о прибылях и об убыт-
ках (счетов прибылей и убытков) за 2022 год.

Вопрос № 3: Распределение прибыли (в том числе вы-
плата (объявление) дивидендов, за исключением выплаты 
(объявления) дивидендов по результатам первого квартала, 
полугодия, девяти месяцев отчетного года) и убытков обще-
ства по результатам отчетного года.

Вопрос № 4: Избрание членов Наблюдательного совета 
Общества.

Вопрос № 5: Избрание членов Ревизионной комиссии Об-
щества.

Вопрос № 6: Досрочное прекращение полномочий Гене-
рального директора Общества;

Вопрос № 7: Избрание с 01.07.2023 года Генерального ди-
ректора ОАО «Лидер» сроком на 5 лет

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Общем собрании, 
по каждому вопросу повестки дня Общего собрания: 

1. По первому вопросу повестки дня – 3 492 голосов; 
2. По второму вопросу повестки дня – 3 492 голосов; 
3. По третьему вопросу повестки дня – 3 492 голосов; 
4. По четвертому вопросу повестки дня – 17 460 голосов; 
5. По пятому вопросу повестки дня – 3 492 голосов; 
6. По шестому вопросу повестки дня – 3 492 голосов; 
7. По седьмому вопросу повестки дня – 3 492 голосов. 

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
общества по вопросу повестки дня общего собрания, опре-
деленное с учетом положений п. 4.24 Положения об общих 
собраниях акционеров от 16.11.2018 № 660-П, утв. Банком 
России: 

по первому вопросу повестки дня – 3 492 голосов; 
по второму вопросу повестки дня – 3 492 голосов; 
по третьему вопросу повестки дня – 3 492 голосов; 
по четвертому вопросу повестки дня – 17 460 голосов;
по пятому вопросу повестки дня – 1 810 голосов; 
по шестому вопросу повестки дня – 3 492 голосов;
по седьмому вопросу повестки дня – 3 492 голосов.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Общем собрании (по каждому вопросу повест-
ки дня Общего собрания с указанием, имелся ли кворум по 
каждому вопросу): 

по первому вопросу повестки дня – 2 523 голосов – кво-
рум имеется;

по второму вопросу повестки дня – 2 523 голосов – кво-
рум имеется;

по третьему вопросу повестки дня – 2 523 голосов – кво-
рум имеется;

по четвертому вопросу повестки дня – 12 615 голосов – 
кворум имеется;

по пятому вопросу повестки дня – 841 голосов – кворум 
отсутствует;

по шестому вопросу повестки дня – 2 523 голосов – кво-
рум имеется;

по седьмому вопросу повестки дня – 2 523 голосов – кво-
рум имеется.

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голо-
сования («за», «против» и «воздержался») по каждому во-
просу повестки дня Общего собрания, по которому имелся 
кворум: 

1. Вопрос № 1: «за» – 2 523, «против» – 0, «воздержа-
лись» – 0.

2. Вопрос № 2: «за» – 2 523, «против» – 0, «воздержа-
лись» – 0. 

3. Вопрос № 3: «за» – 2 523, «против» – 0, «воздержа-
лись» – 0.

4. Вопрос № 4: «за» – 12 615, «против» – 0, «воздержа-
лись» – 0.

5. Вопрос № 5: Итоги голосования не приводятся в свя-
зи с отсутствием кворума по данному вопросу повестки дня

6. Вопрос № 6: «за» – 2 523, «против» – 0, «воздержа-
лись» – 0.

7. Вопрос № 7: «за» – 2 523, «против» – 0, «воздержа-
лись» – 0.

Формулировки решений, принятых Общим собранием 
акционеров: 

По первому вопросу: Утвердить годовой отчет ОАО «Ли-
дер» за 2022 год (текст годового отчета ОАО «Лидер» за 
2022 год соответствует тексту годового отчета, входящему 
в состав информации (материалов) предоставляемой для 
ознакомления лицам, имеющим право на участие в общем 
собрании, при подготовке к проведению годового общего 
собрания акционеров).

По второму вопросу: Утвердить годовую бухгалтерскую 
отчетность, в том числе отчет о прибылях и об убытках, Об-
щества по результатам 2022 финансового года (текст го-
довой бухгалтерской отчетности ОАО «Лидер» за 2022 год 
соответствует тексту годовой бухгалтерской отчетности, 
входящей в состав информации (материалов) предоставля-
емой для ознакомления лицам, имеющим право на участие 
в общем собрании, при подготовке к проведению годового 
общего собрания акционеров).

По третьему вопросу: Полученную по результатам 
2022 года прибыль в размере 1 215 000 руб. 00 коп. не рас-
пределять. Дивиденды по акциям каждой категории (типа) 
за 2022 год не объявлять и не выплачивать.

По четвертому вопросу: Избрать Наблюдательный совет 
ОАО «Лидер» в следующем составе:

1. Тышлангов Сергей Яковлевич.
2. Рой-Игнатенко Юлия Игоревна.
3. Тарабрин Анатолий Сергеевич.
4. Баграева Юлия Александровна.
5. Островский Сергей Степанович.
По пятому вопросу: Итоги голосования не приводятся в 

связи с отсутствием кворума.
По шестому вопросу: Досрочно прекратить полномочия 

Генерального директора ОАО «Лидер» Погудина Сергея Ни-
колаевича.

По седьмому вопросу: Избрать с 01.07.2023 года Гене-
ральным директором ОАО «Лидер» Погудина Сергея Нико-
лаевича сроком на 5 (пять) лет.

Функции счётной комиссии выполнял специализирован-
ный регистратор: акционерное общество «Специализиро-
ванный Регистратор «КОМПАС» (АО «СРК») Местонахожде-
ние и адрес регистратора: Кемеровская область-Кузбасс, г. 
Новокузнецк, пр-кт Строителей, (Центральный р-н), д. 57.

Наименование и место нахождения Филиала: Кемеров-
ский филиал акционерного общества «Специализирован-
ный Регистратор «КОМПАС», г. Кемерово, пр-т Советский, 
д. 56, оф. 401.

Лица, уполномоченные регистратором, исполняющим 
функции счётной комиссии, на подписание документов 
счётной комиссии: Яковлева Ирина Васильевна по доверен-
ности №34 от 20 декабря 2022 г.

3 июля 2023 года
Председатель собрания: Островский Сергей Степанович
Секретарь собрания: Тупицына Елена Сергеевна

Организатор мероприятия – 
Всероссийское общество рацио- 
нализаторов и изобретателей – 
в этом году отметил 91 год со 
дня возникновения. Здесь но-
ваторы инженерной мысли объ-
единяются для того, чтобы по-
могать друг другу в реализации 
проектов, способствовать про-
движению в отрасль инноваци-
онных разработок. В коопера-
ции с другими изобретателями 
рождаются планы по воплоще-
нию в жизнь гениальных идей, 
открываются неизведанные го-
ризонты, создаются новые про-
дукты. 

Ко Дню изобретателя и рацио- 
нализатора Кузбасское ВОИР 
организовало конкурс на лучшее 
рацпредложение. Участниками 
стали работники предприятий и 
организаций Кемеровской обла-
сти – Кузбасса. На суд жюри они 
представили уже реализован-
ные рационализаторские пред-
ложения и проектные решения, 
направленные на сокращение 
потерь в производственных про-
цессах, автоматизацию труда, 
снижение негативного воздей-
ствия на окружающую среду и 
другие актуальные темы.

Комиссия оценивала рабо-
ты по разным критериям в семи 
номинациях: «Автоматизация 
производственных процессов», 
«Эксплуатация оборудования 
и технологическая оснастка», 
«Технологии», «Экологическая, 
промышленная безопасность и 
охрана труда», «Экономия мате-
риальных и сырьевых ресурсов», 
«Информационные технологии 
и управленческие и организаци-
онные решения», «Технологиче-
ское оборудование».

Одним из участников ста-
ло градообразующее предприя-
тие ПАО «Кокс» (входит в Про-
мышленно-металлургический 
холдинг). Коксохимики вы-
двинули на конкурс два нова-
торских предложения. Проект 
«Внедрение коррекционной об-
работки воды в систему водо- 
оборотного цикла КЭС» пред-
ставил заместитель начальника 
по НИР ЦЗЛ Владимир Климчук 
в номинации ««Экологическая, 
промышленная безопасность 
и охрана труда». Номинацию 
«Технологии» штурмовала его 
коллега, инженер ЦЗЛ и предсе-
датель Совета молодых специа-
листов ПАО «Кокс» Анастасия 

Сутягина с проектом по увели-
чению выработки сырого бен-
зола за счёт снижения легкоки-
пящих компонентов во втором 
сыром бензоле.

Оценив значимость пред-
ложений коксохимиков, жюри 
присудило первое место Влади-
миру Климчуку, Анастасия Су-
тягина завоевала второе место в 
региональном конкурсе. Вруче-
ние наград прошло на слёте изо-
бретателей и рационализаторов 
Кемеровской области – Кузбас-
са, который прошёл в Кузбас-
ском технопарке.

Перед участниками слёта 
выступили председатель жен-
ской лиги Центрального Совета 
ВОИР Ольга Чубарова, генераль-
ный директор АО «Кузбасский 
технопарк» Евгений Востриков, 
руководитель патентного офиса 
АНО «Научно-образовательный 
центр «Кузбасс» Мария Месяц, 
председатель Кузбасского ВОИР 
Сергей Федотенко, заместитель 
руководителя Центра детского 
научного и инженерного твор-
чества «Уникум» при КузГТУ 
им. Т.Ф. Горбачёва Иван Паскарь 
и другие гости.

Кроме сотрудников ЦЗЛ, чле-

ны жюри отметили и других ак-
тивистов ПАО «Кокс», развива-
ющих рационализаторство на 
предприятии. Начальника ПТО 
Николая Манина, который ку-
рирует на предприятии про-
грамму Тотальной оптимизации 
производства (ТОП), предус-
матривающую вознаграждения 
за эффективные предложения 
по улучшению производства, 
включили в общественную ор-
ганизацию «Всероссийское об-
щество рационализаторов и 
изобретателей». Результат этой 
программы превзошёл все ожи-
дания: общий экономический 
эффект от предложений ТОП со-
ставил почти миллиард рублей. 
Удостоверение и значок рацио-
нализатора Николаю Манину 
торжественно вручил председа-
тель ВОИР Сергей Федотенко.

Начальник УПЦ Сергей Ма-
лушин, заместитель начальни-
ка ПКЦ Александр Ефанов, за-
меститель начальника ЦУХПК 
№ 1, Алексей Коробков и на-

чальник смены КЭС Александр 
Вольский удостоились благо-
дарностей за личный вклад в 
поддержку рацдвижения.

Победители состязания на 
лучшую производственную 
идею представили доклады и 
презентации о своих разработ-
ках и поделились с коллегами 
научным опытом. В перерывах 
участники слёта знакомились 
с новейшими разработками в 
рамках выставочной экспози-
ции «Инновации Кузбасса».

Рождение новых проектов – 
процесс долгий и трудоёмкий: 
порой от возникновения идеи 
до её воплощения в жизнь про-
ходит не один месяц и даже не 
год. Программа ТОП стимули-
рует рационализаторство в ПАО 
«Кокс». Для предприятия это су-
щественная экономия ресурсов, 
а для сотрудников – возмож-
ность проявить себя и получить 
приятный бонус – денежное воз-
награждение. 

Елена Леонова.

ТОПовые рационализаторы
В конце июня в Кузбасском технопарке прошёл слёт изобретателей  
и рационализаторов Кемеровской области – Кузбасса. Свои разработки 
представили инженеры и специалисты промышленных предприятий, 
студенты и аспиранты региональных образовательных учреждений.

 Коксохимики завоевали призовые места в конкурсе на лучшее 
рационализаторское предложение. Фото автора.
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// советы эксперта

Зачем цинк томатам

// кстати
Друзья, задать свои вопросы вы можете в редакцию газеты «Кузбасс» и также в группе 
«Консультант Садовода» во «ВКонтакте»: vk.com/konsultantsadovoda. А в телеграм-ка-
нале «Консультант Садовода» – t.me/s/kuzbassgarden – ежедневное видео и передачи 
«Консультант Садовода» на канале «Кузбасс 1».
А всё, что нужно для сада и огорода, вы найдёте в садовых центрах «Успех» г. Ке-
мерово и в Новокузнецке на Щорса, 9 и Бардина, 20, а также в интернет-магазине 
uspehagro.ru.

Единство растительного и животного 
мира проявляется в том числе в сходных 
требованиях в репродуктивной сфере. 
Цинк и бор – это жизненно важные эле-
менты для образования завязи и плодов. 
Как у человека эти элементы играют роль 
в репродуктивной сфере, так и у растений. 
Поэтому использование этих микроэле-
ментов необходимо для получения каче-
ственного урожая.

Часто в теплицах из поликарбоната на-
блюдается такая картина. Садовод актив-
но кормит свои томаты, поливает, пасын-
кует, даже умудряется притенять теплицу 
с помощью тюли или препарата «Пуршат» 
(его можно разбрызгивать по поликарбо-
нату, так солнце лучше отражается и рас-
тения не обгорают). При этом верхушка 
томата начинает крутиться, листья мель-
чают, на них образуются пятнышки, как 
фитофторозные. Молодые листья жел-
теют, а на поверхности зрелых листьев 
появляется точечная коррозия. По мере 

обострения дефицита эти симптомы раз-
виваются в сплошной межжилковый не-
кроз. При этом основные прожилки оста-
ются зелёными.

Причина такого физиологического 
расстройства – нехватка цинка на фоне 
избытка фосфора, который использует-
ся в этом случае, как правило, в виде про-
стого суперфосфата. Жёсткое зафосфачи-
вание возможно и от фосфоритной муки, 
и от МФК – главное, знать меру.

Что делать?
1. Использовать комплексные удобре-

ния с микроэлементами, например «Аг-
ролюкс Томат» или «Фертику люкс», ко-
торую добавляем в поливную воду: пакет 
100 г на 200-литровую бочку, и выливаем 
её на теплицу 3x6 раз в 7 дней.

2. Мульчируем почву под томатами, 
вносим органику в разумных пределах.

3. Делаем внекорневую подкормку 

сульфатом цинка: 3 г на 10 л воды раз в 
10 дней с момента начала плодоношения 
и до начала формирования последней 
кисти. Цинк медленно передвигается 
в растении, поэтому важно применять 
его с начальной стадии развития. В ка-
честве борного удобрения используем 
метаборат калия или «МагБор» раз в 
2 недели.

Для лучшей завязываемости в тепли-
це целесообразно использовать препарат 

«Партенокарпин Био» – им опрыскива-
ем по завязи томатов. В результате опы-
ление происходит даже в сильной жаре, и 
товарный урожай мы с лёгкостью полу-
чаем.

А вообще, проблема микроэлементов 
сейчас стоит остро, поэтому применение 
различных препаратов микроэлементов 
оправдано на 100%.

Владислав Кундасёв,  
агроном.

Как выпрямить листья и сформировать плоды томатам в поликарбонатной теплице

Дроны в сельском хозяй-
стве – одно из самых пер-
спективных направлений. 
БПЛА помогают справлять-
ся с целым спектром разно-
сторонних задач. «В Кузбас-
се сельскохозяйственные 
беспилотники используют 
не только для мониториро-
вания состояния полей, но 
и для защиты агрокультур, 

– рассказали в региональ-
ном минсельхозе. – Высота 
и скорость полёта позволя-
ют осуществлять обработки 
полей намного эффективнее, 
чем с применением наземной 
сельскохозяйственной тех-
ники».

Как отмечают специали-
сты, главное преимущество 
работы дрона в том, что он 
не оставляет за собой техно-
логическую колею, на кото-
рую обычно приходится око-

ло 8% от площади поля. При 
обработке посевов коптера-
ми этой проблемы и, соответ-
ственно, связанной с ней по-
тери урожайности просто нет.

«Несомненный плюс дро-
нов ещё и в том, что они об-
рабатывают участки со слож-
ным рельефом, куда никакая 
другая техника не способна 
зайти, – подчеркнул Миха-
ил Разин, агроном крупного 
сельхозпредприятия регио-
на. – Также они могут рабо-
тать после дождя в отличие 
от других наземных машин, 
которые в таких условиях ри-
скуют переуплотнить почву». 
Среди других неоспоримых 
преимуществ беспилотников 
Михаил Разин отмечает сле-
дующие: 

– у коптеров малообъёмное 
опрыскивание – воды им не-
обходимо меньше; 

– логистика проще выстраи- 
вается; 

– можно корректировать 
техническую часть: выстав-
лять удобный размер капли, 
нивелировать снос против 
ветра.

Кроме того, дроны эконо-
мят ресурсы: человек только 
осуществляет заправку.

Между тем дронами инте-
ресуются представители раз-
ных сфер деятельности. Так, 
Центр опережающей профес-
сиональной подготовки Куз-
басса после снятия запрета 
на использование БПЛА (на-
помним, что действует он до 
особого распоряжения, а по-
слабления затрагивают лишь 
ряд организаций) готов воз-
обновить обучение по про-
грамме «Оператор БПЛА». 
Слушатели получают зна-
ния о конструкции беспилот-
ных летательных аппаратов, 
учатся приёмам безопасного 
пилотирования, аэрофото-
съёмке и топографии. Также 
в программу включены за-
нятия по программированию 
дронов. Причём осваивать 
пилотирование могут и дети, 
и взрослые. Есть образова-
тельные программы и для 
пенсионеров. После данных 
курсов все желающие могут 
принять участие в ежегодных 
межрегиональных соревно-
ваниях по управлению дро-
нами «Кибердрон-Кузбасс», 
которые способствуют рас-
ширению научно-техниче-
ского кругозора и выявлению 
талантливых участников для 
всероссийских соревнований.

На территории музея-заповедника «Красная 
Горка», который находится в Кемерове,  
на днях расцвели розы. Примечательно,  
что в этом великолепном розарии у каждого 
подопечного своя история.

«На протяжении многих 
лет в нашем музее в памят-
ные даты проводятся вы-
ездные церемонии брако-
сочетания, – рассказали 
в пресс-службе «Красной 
Горки». – После официаль-
ной части молодожёнам 
предлагается посадить в 
цветнике саженец розы. 
Кроме того, в роли цветово-
дов периодически выступа-
ют друзья и спонсоры орга-
низации».

Кстати говоря, посадоч-
ным материалом «Красную 
Горку» обеспечивает «Зе-
ленстрой», его же сотрудни-
ки и ухаживают за растени-
ями. Для посадок выбрали 
чайную розу и представи-
телей флорибунды (груп-
па включает много сортов, 
цветки которых занимают 
промежуточное положение между полиантовыми и чайно-гибрид-
ными розами, в том числе гибриднополиантовые). Цвета разные, но, 
к примеру, молодожёны символом любви и верности чаще выбирают 
именно белые и розовые цветы.

Кроме подопечных с шипами, на территории музея-заповедника 
прекрасно чувствуют себя и пионы. Такой тандем дарит ещё больше 
аромата и цвета. Гости музея не упускают возможности сфотографи-
роваться на фоне цветника в разгар сезона.

А вообще, зелёная тема на площадке «Красной Горки» представ-
лена не только цветочными культурами. «У нас растут и липы, и ке-
дры. Сейчас набирает мощи кедр, посаженный нашим легендарным 
земляком – космонавтом Алексеем Архиповичем Леоновым», – со-
общили в музее.

Между тем в преддверии Дня семьи, любви и верности, который 
отмечается в нашей стране 8 июля, специалисты «Зеленстроя» уже 
подготовили новый посадочный материал. На сей раз их высадят не 
только молодожёны, но и супруги-юбиляры.

Подготовила Алена Смирнова.

Ароматный символ  
любви и верности

// в ногу со временем

Цифровизация  
сельского хозяйства
Беспилотники помогают кузбасским аграриям  
снизить потери урожая

 Фото минсельхоза Кузбасса.
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